
Около 7 тысяч технических паспортов на квартиры по программе реновации бесплатно 
получили москвичи с августа 2022 года. Об этом вчера сообщила пресс-служба столичного 
Комплекса экономической политики и имущественно-земельных отношений.
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ПОЕЗДОК СОВЕРШИЛИ ПАССАЖИРЫ 
НАБОЛЬШОЙ КОЛЬЦЕВОЙ ЛИНИИ БКЛ 
СТОЛИЧНОГО МЕТРО ЗА ДВА МЕСЯЦА ПО
СЛЕ ЕЕ ЗАПУСКА. В РАБОЧИЙ ДЕНЬ СОВЕР
ШАЕТСЯ БОЛЕЕ 1 МИЛЛИОНА ПОЕЗДОК.

ЦИФРА ДНЯ

53 000 000 

Видео, на которых запечатле-
но горящее здание в районе 
Кремля, появились в соцсетях 
около 03:00. Жители центра 
столицы написали, что слы-
шали хлопки и видели в небе 
искры. После взрывов, по их 
словам, подсветку Кремля 
и Кремлевской набережной 
отключили.
— Более чем за год проведе-
ния специальной военной 
операции Россия не бомбила 
правительственные здания, 
резиденцию Зеленского. 
А Украина готова пойти на 
все, лишь бы как можно боль-
нее укусить Россию, — счита-
ет первый заместитель пред-
седателя комитета Совета Фе-
дерации по международным 
делам Владимир Джабаров.
По его мнению, эту атаку на 
Кремль можно расценивать 
как покушение на президента 
Российской Федерации.
По данным Кремля, беспилот-
ников было два. Военные 
и спецслужбы вывели их из 
строя с помощью 
систем радиолока-
ционной борьбы. 
Дроны упали и раз-
летелись на оскол-
ки. В результате 
никто не постра-
дал, материаль-
ный ущерб тоже не 
зафиксирован.
— Расцениваем 
эти действия как 
спланированную 

террористическую акцию 
и покушение на президента, 
проведенные накануне Дня 
Победы, парада 9 Мая, на ко-

тором планируется присут-
ствие и иностранных го-
стей, — заявили в пресс-
службе Кремля. — Российская 
сторона оставляет за собой 
право принять ответные ме-
ры, где и когда посчитает 
нужным.
По словам пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова, 
Владимира Путина в момент 
атаки украинских беспилот-
ников в Кремле не было — он 
работал в подмосковной рези-
денции «Ново-Огарево». По-
сле случившегося свой график 
президент менять не планиру-

ет. Столичные власти, в свою 
очередь, приняли решение 
о введении запрета на запуск 
в Москве всех беспилотных 
летательных аппаратов. Оно 
вступило в силу сразу. Теперь 
в городе запускать беспилот-
ники можно только в нуждах 
органов госвласти.
— Решение принято для пре-
дотвращения несанкциони-
рованного использования 

беспилотных летательных ап-
паратов, которые могут за-
труднить работу правоохра-
нительных органов, — пояс-
нил Сергей Собянин.
Как напомнил мэр, нарушите-
лей могут привлечь к админи-
стративной и уголовной от-
ветственности.

ИВАН КУДРЯ,
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
edit@vm.ru

комментарии

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
РОССИИ 

Теракт в отношении пре-
зидента — это нападе-
ние на Россию. Киевский 
нацистский режим необ-
ходимо признать терро-
ристической организа-
цией. Зеленский, отда-
вая приказы на совер-
шение терактов, встал 
в один ряд с другими 
международными тер-
рористами. Киевский ре-
жим сегодня не менее 
опасен, чем Аль-Каида, 
Джебхат ан-Нусра, 
ИГИЛ (запрещенные 
в России террористи-
ческие организации. — 
«ВМ»). Его преступные 
методы очевидны 
для всего мирового со-
общества: ядерный 
шантаж, убийства поли-
тических и обществен-
ных деятелей, диверсии 
и подрывы гражданских 
объектов. Теперь — 
и покушение на прези-
дента нашей страны. По-
литики западных стран, 
накачивающие режим 
Зеленского оружием, 
должны осознать, 
что стали не только спон-
сорами, но и прямыми 
соучастниками террори-
стической деятельности. 
Никаких переговоров 
с режимом Зеленского 
быть не может. Будем 
требовать применения 
оружия, которое способ-
но остановить и уничто-
жить киевский террори-
стический режим. 

БОРИС ЮЛИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

К сожалению, это уже 
не первый подобный 
случай на территории на-
шей страны: Украина во-
юет с использованием 
дронов уже давно. 
Нам нужно показать, 
что дальше так продол-
жаться не может. Хо-
рошо, что никто не по-
страдал. 

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей

На Москве-реке уже тренируются 
поклонники водных видов 
спорта. Они не стали дожидаться 
официального открытия сезона ➔ СТР. 5

история

Профессия — защитник Отечества. 
Армия в этом году планирует 
набрать дополнительно 300 тысяч 
контрактников ➔ СТР. 10

актуальное интервью

Китайская перспектива. 
Про сотрудничество с КНР 
рассказывает директор Института 
стран Азии и Африки МГУ ➔ СТР. 11
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Поездка по реке займет
всего десять минут
Водный транспортный марш-
рут от Северного речного вок-
зала до причала Захарково 
вновь начал работать. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы, глава Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото).

По словам заммэра столицы, 
путь с одного берега на другой 
занимает около 10 минут вме-
сто одного часа на метро или 
40 минут на машине.
— Маршрут-переправа «Се-
верный речной вокзал — За-
харково» востребован у жите-
лей районов Левобережный, 
Южное и Северное Тушино, 
Головинский и Ховрино, — 
рассказал Максим Ликсу-
тов. — За прошлый год марш-
рутом воспользовалось почти 
180 тысяч пассажиров. Мы 

продолжаем развивать реч-
ной транспорт в столице по 
поручению мэра Москвы 
Серге я Собянина.
Среди очевидных плюсов та-
кого вида транспорта в пер-
вую очередь то, что теплоход 
«Москва-1» вмещает до 150 
пассажиров, а значит, места 
хватит всем желающим. Кро-
ме того, стоимость поездки 
составляет всего 46 рублей, 
а оплатить проезд можно на 

борту картой «Тройка», в кас-
се у причала или на сайте «Су-
да сюда!». 
Помимо этого, несомненным 
преимуществом маршрута яв-
ляется и то, что теплоходы хо-
дят строго по расписанию, так 
что вы не опоздаете по делам. 
А еще с корабля открывается 
живописный вид на Северный 
речной вокзал и парк рядом. 
Напомним, что до 15 мая на 
Северном речном вокзале, 
а также еще на 776 других ве-
лостанциях можно арендо-
вать велосипед по празднич-
ной цене — всего за пять 
рубле й. В этом году 28 стан-
ций проката впервые появят-
ся в Москве у Парка Победы, 
в районах Новопеределкино 
и Тушино, около метро «Ми-
тино», у парка «Яуза» и в дру-
гих точках.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера ночью ки-
евский режим 
попытался нане-
сти удар 
по кремлевской 
резиденции пре-
зидента России. 
Для усиления 
безопасности 
в городе власти 
Москвы опера-
тивно ввели за-
прет на запуск 
беспилотников.

безопасность

Небо на замке
Мэр Москвы Сергей Собянин ввел запрет на запуск беспилотных 
летательных аппаратов на территории столицы

Мотивируем 
людей к развитию

Ровно месяц назад, 4 апреля, мы нача-
ли принимать заявки на пятый, юби-
лейный сезон конкурса «Лидеры Рос-
сии». Наша задача не только выбрать 
100 победителей, которые продемон-
стрируют личные достижения, досто-
инства и свой потенциал, но и моти-
вировать сотни тысяч управленцев по 
всей стране стремиться к саморазви-
тию и достижению новых целей. От-
крытость, объективность, прозрач-

ность — это принципы конкурса, которые достигаются 
с помощью многоступенчатой селекции, что обеспечива-
ет равенство возможностей для всех участников. 
В конкурсе можно участвовать до 55 лет, с опытом руко-
водства не менее двух лет. Ключевые стимулы — это при-
зы: грант на образование в размере миллиона рублей 
и работа с наставниками, которую по-
лучат все 300 финалистов. А 100 побе-
дителей получат сопровождение 
и консультирование. В конкурсе могут 
принимать участие также иностран-
ные граждане. Победители смогут по 
упрощенной системе получить рос-
сийское гражданство, а все финали-
сты будут претендовать на получение 
вида на жительство. В прошлом сезоне 
этим правом воспользовались 27 ино-
странцев. 
На данный момент уже подано 100 000 
заявок. Пришли они из всех регионов 
страны, в том числе из четырех новых, 
а также из 79 стран мира. Традицион-
но масштабно регистрируются граждане постсоветского 
пространства, но много заявок поступает из Европы. Так-
же немало участников из Азии и Латинской Америки. Все 
больше и больше мы наблюдаем кандидатур среди жен-
щин, которые представляют в этом сезоне около 33 про-
центов участников конкурса.
Нам часто говорят, что конкурс «Лидеры России» для гос-
служащих. Но это не так. На данный момент только четы-
ре процента участников представители госслужбы. Боль-
шинство же занимаются промышленностью.
Мы наблюдаем, что регионы активно принимают участие 
в заявочной кампании. Есть даже неформальное соревно-
вание между губернаторами, которые конкурируют друг 
с другом. Но на первом месте, конечно, Москва и сразу за 
ней Санкт-Петербург. Интерес к конкурсу сохраняется во 
всех регионах нашей страны.

Вчера гендиректор АНО «Россия — страна воз-
можностей» Алексей Комиссаров рассказал о про-
межуточных итогах регистрации пятого сезона 
их флагманского конкурса «Лидеры России».

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
КОМИССАРОВ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР АНО 
РОССИЯ  
СТРАНА 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

Детские технопарки
устроят праздник 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала 
о познавательной акции 
для детей. 

Юные москвичи 
старше шести лет 
с 22 по 28 мая смо-
гут принять уча-
стие в мастер-
классах в рамках 
проекта «Техно-
Знайка». Познава-
тельная акция 
пройдет на площадках дет-
ских технопарков.
— Проект «ТехноЗнайка» ста-
нет ярким завершением учеб-
ного года. На занятиях ребята 
попробуют создать муль-
тфильм, собрать электронную 
схему, разработать програм-
мы виртуальной реальности. 
Их познакомят с основами ро-
бототехники, графическим 

дизайном и многими другими 
направлениями. К акции уже 
присоединилось больше 70 уч-
реждений допобразования, 
и заявки продолжают пос-

тупать, — рассказа-
ла Наталья Сергу-
нина. 
Занятия могут 
длиться до двух ча-
сов. Основная на-
правленность — 
профориентация. 
Чтобы бесплатно 
п о у ч а с т в о в а т ь 

в мероприятиях, нужно успеть 
зарегистрироваться на сайте 
детских технопарков столицы. 
Также в программу вошли за-
нятия от резидентов экосисте-
мы допобразования по робо-
тотехнике, программирова-
нию, созданию игр, анимации 
и многим другим темам. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин по итогам заседания оперативного штаба столицы принял решение о запрете всех беспилотных 
летательных аппаратов, кроме тех, что необходимы для государственных нужд

Власти страны 
не планируют 
отменять парад 
Победы на Красной 
площади
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На момент подписания номера около половины регио-
нов России ввели запрет на полеты беспилотников 
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Комиссии Совета законодате-
лей РФ при Федеральном со-
брании поддержали представ-
ленные Мосгордумой проек-
ты федеральных законов. Оба 
проекта направлены на под-
держку россиян, чьи судьбы 
затронула специальная воен-
ная операция. 
— Первый законопроект 
предусматривает внесение 
изменений в Федеральный за-
кон «О ветеранах», второй — 
в Федеральный закон «О госу-
дарственной социальной по-
мощи». В это сложное время 
очень важно, чтобы люди не 
оставались один на один со 
своими проблемами, чтобы 
чувствовали, что государство 
заботится о каждом, кому 
нужна поддержка, — сказал 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Первый законопроект вводит 
новые категории лиц, кото-
рых признают ветеранами бо-
евых действий или инвалида-
ми боевых действий. Алексей 
Шапошников отметил, что 
сейчас военнослужащие, ра-
ботники силовых ведомств, 
добровольцы, выполняющие 
задачи в ходе СВО в субъектах 
РФ, на территориях которых 
введен средний или макси-
мальный уровень реагирова-
ния, не наделены статусом ни 
ветерана боевых действий, ни 
инвалида боевых действий. 

— Как следствие, они не могут 
получить социальную под-
держку от государства, а в слу-
чае их гибели соцподдержку 
не могут получить члены их 
семей, — пояснил председа-
тель Мосгордумы. 
Второй документ касается со-
циальной поддержки жите-
лей вышеупомянутых субъек-
тов России, а также тех, кто 
выполняет восстановитель-
ные, строительные и другие 
работы на этих территориях. 
— Мы посчитали, что консо-
лидация общества, принятие 
совместных усилий в целях 
безопасности нашей страны 

обуславливают необходи-
мость поддержки со стороны 
государства всех таких граж-
дан. Предлагается установить 
дополнительную социальную 
защиту граждан, находящих-
ся на территориях, подверга-
ющихся обстрелам со сторо-
ны нацистских формирова-
ний Украины, — сказал Ша-
пошников. 
Законопроект предусматри-
вает для жителей доплаты 
в размере 50 процентов от 
суммы получаемых граждана-
ми социальных пособий, пра-
во на получение набора соц-
услуг, куда, в частности, вхо-
дит обеспечение лекарства-
ми, путевками в санатории, 
бесплатный проезд к месту 
лечения и обратно. Тем, кто 
выполняет работы в опасных 
регионах, предлагается пре-
доставить право на получение 
набора соцуслуг, право на по-
лучение социального пособия 
в случае получения увечья 
в результате обстрелов. Также 
законопроект предусматри-
вает право на получение соци-
ального пособия для членов 
семьи гражданина, погибше-
го в результате обстрелов при 
выполнении работ. 
Законопроекты направлены 
в аппараты Совета Федерации 
и Госдумы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Жители приграничных 
регионов получат поддержку 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем 
горожан о том, над чем работают парламентарии. Председатель Мосгордумы пред-
ставил проекты федеральных законов на Совете законодателей России. 

Мосгордума

Психологи посоветуют, 
как успешно сдать экзамены

Места устаревших складов 
займут зарядные станции

Москва впервые проведет 
общегородские лекции 
популярных психологов 
в преддверии Единого 
государственного экзамена 
(ЕГЭ). Об этом вчера сообщи-
ла заместитель мэра столицы 
Анастасия Ракова.

В этом году столичные школь-
ники, напомнила заммэра, 
начали по-новому готовиться 
к ЕГЭ в школах — у них появи-
лось больше времени и воз-
можностей на изучение тех 
предметов, которые нужны 
им на экзаменах. 
— Кроме изменений учебного 
процесса, по просьбе детей 
мы дали им инструменты для 
психологического комфорта 
и спокойствия. Мы уже опу-
бликовали ролики с советами 
психологов в «Московской 
электронной школе» и реши-
ли пойти дальше, — подели-
лась Анастасия Ракова. 
По ее словам, в ближайший 
месяц перед экзаменами 
впервые пройдет общегород-
ской «Лекторий московского 
школьника». 

— С 15 мая по 4 июня на круп-
ных городских площадках — 
таких как «Зарядье» и «Винза-
вод» — пройдут четыре лек-
ции, где лучшие эксперты-
психологи, блогеры и артисты 
пообщаются с одиннадцати-
классниками. Они помогут 
ребятам понять, как не те-
ряться в стрессовых ситуаци-
ях, какие существуют техники 
борьбы с тревогой, как найти 
контакт с близкими и где по-
лучить психологическую под-
держку, — рассказала заммэ-
ра Москвы.
Все желающие смогут посмо-
треть прямые трансляции из 
лекториев в группе Департа-
мента образования и науки 
«ВКонтакте», на Московском 
образовательном телеканале, 
а также после эфиров в записи 
в любое удобное время. 
На портале «Школа.Москва» 
одиннадцатиклассники смо-
гут зарегистрироваться на 
лекции. Участие в лектории 
бесплатное, но количество 
мест ограничено.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На западе Москвы появится 
хаб для зарядки электромо-
билей. Подробности вчера 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев.

Пункт для зарядки электромо-
билей площадью свыше полу-
тора тысяч квадратных ме-
тров расположат на улице Ге-
нерала Дорохова. Сегодня на 
земельном участке, где поя-
вится хаб, находятся склады. 
Они занимают более 500 ква-
дратных метров. В скором 
времени они будут демонти-
рованы.
— Строительство такого ин-
фраструктурного объекта, 
как хаб для зарядки электро-
мобилей, — важный шаг для 
развития района и города 
в целом. Зарядные станции 
пользуются спросом среди 
жителей столицы, и в ближай-
шие годы их количество будет 

увеличиваться, — подчеркнул 
Андрей Бочкарев.
По словам Анастасии Пято-
вой, председателя Моском-
стройинвеста, на выделенном 
земельном участке планиру-
ют разместить трансформа-
торную подстанцию.
Напомним, что сейчас в Мо-
скве установлено уже более 
400 зарядных станций для 
электромобилей и порядка 
200 — для электробусов. Кро-
ме того, зарядные станции ра-
ботают еще и в капитальных 
паркингах.
Недавно городские власти 
упростили порядок размеще-
ния зарядных станций для 
электромобилей в Москве. Как 
добавили в столичной мэрии, 
заняться установкой зарядных 
станций для электромобилей 
могут торгово-развлекатель-
ные комплексы, коммерче-
ские паркинги и многие дру-
гие организации.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные власти приня-
ли решение капитально 
отремонтировать Ледо-
вый дворец «Крылат-
ское». Во время пандемии 
его переоборудовали 
под резервный госпиталь. 
В ходе капремонта вос-
становят фасады, бетон-
ное основание ледового 
поля и ограждение три-
бун, благоустроят приле-
гающую территорию. 
Работы планируют завер-
шить до 1 сентября.

кстати

Боткинская больница — одна 
из крупнейших в Москве. Се-
годня в ней работают более 
4 тысяч медиков. В год здесь 
проводят около 70 тысяч опе-
раций, из которых каждая пя-
тая — высокотехнологичная. 
В распоряжении врачей со-
временное оборудование, на-
чиная от аппаратов УЗИ и за-
канчивая хирургическими 
роботами DaVinci.
— Больница играет ключевую 
роль в системе московского 
здравоохранения, являясь 
клинической базой сразу 
11 специализированных цен-
тров, принимающих пациен-
тов со всей Москвы и множе-
ства российских регионов, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
Среди них, например, регио-
нальный сосудистый, офталь-
мологический и нефрологи-
ческий центры. В прошлом 
году открыли центр эндоско-
пии. Кроме того, больница 
специализируется на лечении 
онкологических заболева-
ний. Создание профильных 
центров во многом стало воз-
можно благодаря модерниза-
ции клиники, которая про-
должается и сейчас.
— Корпус за корпусом рекон-
струируем, создавая новые 

центры медицинской помо-
щи, — сказал Собянин. — 
В этом году введем сразу два 
таких центра: урологический 
и флагманский, где будут ока-
зывать не только экстренную, 
но и плановую помощь.
По словам заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-

дрея Бочкарева, семиэтажное 
здание флагмана готово на 
87 процентов. Специалисты 
приступили к монтажу медо-
борудования, параллельно 
идет подготовка инженерных 
коммуникаций. По планам, 
разрешение на ввод здания 
в эксплуатацию строители по-
лучат к концу июня.

— Это означает, что осенью 
должен начаться прием паци-
ентов, — поручил Сергей Со-
бянин. — И по урологическо-
му центру примерно эти же 
сроки должны быть.
Как доложил мэру главврач 
больницы имени Боткина 
Алексей Шабунин, флагман-
ский центр позволит увели-

чить число операций до 100 ты-
сяч в год. Также в клинике смо-
гут принимать в два раза боль-
ше пациентов, поступающих 
по скорой помощи. Число экс-
тренных пациентов вырастет 
до 200 человек в сутки.
Урологический центр откро-
ют в 20-м корпусе, где сейчас 
идет капитальный ремонт. 

В обновленном здании обу-
строят семь операционных, 
в том числе роботизирован-
ных. Для пациентов сделают 
комфортные палаты.
Кроме того, в этом году завер-
шится реконструкция хирур-
гического корпуса, в следую-
щем модернизируют еще три.
— В результате Боткинская 
станет одной из самых совре-
менных и высокотехнологич-
ных больниц города, в кото-
рой пациенты смогут полу-
чить практически все виды 
медицинской помощи, — со-
общил Собянин.
Тем временем в столичное 
здравоохранение продолжа-
ют внедрять технологии на 
основе искусственного интел-
лекта. Он помогает врачам 
быстрее читать результаты 
рентгеновских снимков, 
включая маммографию.
— Исследования московских 
специалистов показали, что 
если анализ проводят с помо-
щью нейросети, то качество 
диагностики остается таким 
же высоким, а время ее прове-
дения сокращается в 8 раз, — 
пояснил Сергей Собянин.
Сервисы запускают в том 
числе победители конкурса 
«Лидеры цифровой транс-
формации». В прошлом году 
в столице появилось более 
70 проектов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Готовим 
к открытию два медцентра
день мэра

Вчера 13:01 Слева направо: главный врач больницы имени Боткина Алексей Шабунин, заместитель мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков и мэр Москвы Сергей Собянин обсудили дальнейшую 
модернизацию клиники

Пенсионеры осваивают 
большой теннис 

Вчера в районе Северное 
Измайлово прошло занятие 
по большому теннису 
для участников городского 
проекта «Московское 
долголетие».

Во дворе дома на Верхней 
Первомайской улице слышны 
удары ракетки. Здесь с насту-
плением теплой погоды два 
раза в неделю — по средам 
и субботам — участники про-
екта «Московское долголе-
тие» играют в большой тен-
нис. Вооружившись ракетка-
ми и несколькими мячиками 
салатового цвета, пенсионе-
ры разыгрывают несколько 
партий. Мяч летает из одного 
конца в другой без перерыва. 
Так и не скажешь, что на корте 
люди старшего возраста, а не 
профессиональные спорт-
смены. 

Многие из присутствующих 
держат ракетку не в первый 
раз. Москвич Андрей Козлов 
живет неподалеку. В большой 
теннис играл и в детстве, 
и с коллегами на работе. 
— Рад, что открылась здесь та-
кая секция. Вспомнил моло-
дость, навыки игры сохрани-
лись, но я любитель и играю 
в свое удовольствие, — поде-
лился он. 
На противоположной стороне 
корта легким движением ру-
ки мячик отбивает Надежда 
Дрягина. 
— Я никогда раньше не игра-
ла в большой теннис. Увидела 
объявление и решила запи-
саться на занятия. Тренер на-
учил правильно держать ра-
кетку, поставил удар, — рас-
сказала она. 
Помимо физической нагруз-
ки, уроки по большому тенни-

су — отличная возможность 
завести новые знакомства. 
Такого мнения придержива-
ется Елена Черепанова. 
— В эту секцию ходят такие же 
активные, общительные лю-
ди, как и я, — сказала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 10:44 Участница проекта «Московское долголетие» Елена Черепанова играет в большой 
теннис в районе Северное Измайлово

АЛЕКСАНДР САВИН
ТРЕНЕР СЕКЦИИ ПО БОЛЬШОМУ 
ТЕННИСУ МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ

Ко мне на занятия приходят 
люди разных возрастов 
и с разными навыками. 
Кто-то раньше никогда 
не играл в большой теннис, 
а кто-то умеет на любитель-
ском уровне. Научиться мож-
но примерно за 4–5 занятий, 
но начинаем мы всегда с азов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бизнес протестирует цифровые 
отечественные разработки

Предпринимателям помогут 
найти новые рынки сбыта товара

В Москве впервые в мире 
будет реализован проект 
«Кибердом», который цен-
трализованно поможет рос-
сийскому бизнесу в создании 
результативных систем без-
опасности. Подробности вче-
ра сообщил «ВМ» гендирек-
тор проекта Сергей 
Калмыков.

Официальное открытие со-
стоится нынешней осенью. 
Кибердом займется продви-
жением российских техноло-
гий в области цифровой безо-
пасности, решением общих 
для отрасли задач и привлече-
нием молодых кадров в инду-
стрию. Все эти цели стали осо-
бенно актуальными на фоне 
роста количества кибератак 
на российский бизнес и объ-
екты критической инфра-
структуры, ухода зарубежных 

игроков, прогнозируемого 
роста рынка и инвестпривле-
кательности проектов. 
— Кибердом — первая инду-
стриальная площадка, кото-
рая строится на деньги част-
ных инвесторов из разных от-
раслей бизнеса, — рассказал 
Сергей Калмыков.
В интерактивном простран-
стве пройдут демонстрации 
хакерских атак в максималь-
но реалистичных условиях. 
Используют Кибердом и как 
часть образовательной ин-
фраструктуры. Также любые 
технологические компании 
здесь могут протестировать 
свои разработки, интегри-
ровав их в инфраструкту-
ру Кибердома. Дополнят ис-
пытания виртуальной реаль-
ностью. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Московский экспортный 
центр (МЭЦ) начал прием 
заявок от предпринимателей 
в сфере ИT на участие в про-
грамме по увеличению 
экспортной выручки. 
«ВМ» узнала, как город 
помогает бизнесу выходить 
на новые рынки.

Программа называется 
GoGlobal и подразумевает по-
мощь компаниям, не имею-
щим опыта в зарубежных про-
дажах. Во время прохождения 
программы предприниматель 
сможет проверить спрос на 
свою продукцию, не выезжая 
за пределы страны, составить 
экспортную стратегию вместе 
с экспертами на ближайший 
год и при необходимости — 
адаптировать свой продукт 

для зарубежного клиента. 
Всего отбор пройдут 20 ком-
паний в сфере ИT-технологий. 
Отбором будет заниматься 
МЭЦ. 
— Компания — будущий 
участник программы — не 
должна иметь бюджетных за-
долженностей, а также нахо-
диться в стадии реорганиза-
ции, банкротства или ликви-
дации, — пояснили в МЭЦ.
Кстати, выпускники предыду-
щих потоков программы 
успешно заключили контрак-
ты с представителями друже-
ственных стран. Например, 
некоторые ИТ-предприятия 
начали продавать свои высо-
котехнологичные разработки 
в Монголию и Индию.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedevs@vm.ru

ИННА СВЯТЕНКО
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ 
В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ РФ

Представленные законопро-
екты во многом являются но-
ваторскими. Предложенные 
изменения в Федеральный за-
кон «О государственной соци-
альной помощи» решают за-
дачу социальной поддержки 
государством не какой-либо 
категории граждан со специ-
фическим правовым статусом, 
а граждан, которые в силу 
своего служебного или соци-
ального долга, места житель-
ства оказались в объективно 
крайне сложной ситуации. 
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Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
строительство 
флагманского 
центра и рекон-
струкцию двух 
корпусов Город-
ской клиниче-
ской больницы 
имени Боткина. 
По планам, они 
будут готовы 
до конца года.
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Название 
выберут путем
голосования 
Москвичи помогут выбрать 
название для площади 
в районе Хорошево-Мневни-
ки. На портале проекта «Ак-
тивный гражданин» старто-
вал второй этап голосования.

Пока безымянная, площадь 
находится на пересечении 
Московского центрального 
кольца с улицами Берзарина 
и Маршала Бирюзова. На пер-
вом этапе голосования опре-
делили самые популярные ва-
рианты. Один из них связан 
с именем советского воена-
чальника Дмитрия Устинова. 
Также площадь может стать 
площадью Речкалова или Хо-
рошевской.
— Кроме того, в проекте от-
крыто голосование по выбору 
названия для сквера в Пре-
сненском районе, — добавили 
организаторы. — Через доро-
гу от него находится Институт 
Африки РАН, поэтому один из 
вариантов — назвать сквер 
в честь национального героя 
Алжира, ученого, оратора 
и поэта Абд аль-Кадира.
Среди других предложений — 
Африканский сквер.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Отличное место 
для отдыха

Братеево, на мой взгляд, один из самых 
зеленых районов Москвы. Это делает 
его очень красивым и уютным. Отли-
чительная особенность Братеева — 
в большом количестве парковых зон 
и скверов, которые находятся на его 
территории. Их было много и в 2016 го-
ду, когда я только пришла работать 
в школу № 1998. Также он окружен не-
сколькими водоемами: Борисовские 

пруды, Москва-река, река Городня. 
Район, безусловно, меняется с каждым годом: становится 
еще комфортнее для жителей и тех, кто сюда приезжает 
каждый день на работу. 
В первую очередь по программе «Мой район» особое вни-
мание уделили нашим зеленым зонам. Благоустроили ка-
скадный парк, известный как площадка для проведения 
ежегодного фестиваля фейерверков. Преобразился парк 
в пойме реки Городня и парк «Братеевская пойма». Там об-
устроили несколько спортивных площадок, установили 
уличные тренажеры, сделали зоны 
с мягким покрытием для футбола, во-
лейбола, баскетбола. Эти площадки, 
кстати, активно используют и участ-
ники проекта «Московское долголе-
тие» нашего района. Также в парках 
обустроили прогулочные и велосипед-
ные дорожки, разделив потоки пеше-
ходов и тех, кто перемещается на инди-
видуальном транспортном средстве. 
Это и удобно, и вопрос безопасности. 
Все продумано, лаконично. В целом не 
нужно выезжать из района, чтобы от-
дохнуть. Братеевцы любят проводить 
выходные в наших замечательных пар-
ках, а кто-то рыбачит. 
Отмечу, что с нашими учениками мы нередко выходим 
в зеленые зоны, чтобы познакомиться с окружающим ми-
ром и многообразием природы. Такие занятия проходят 
и во время уроков, и в кружках, студиях. 
Изменения коснулись и социальных учреждений района. 
В прошлом году из капитального ремонта вышла детская 
поликлиника № 145 на Алма-Атинской улице. Совсем ско-
ро завершится реконструкция еще одного филиала дет-
ской поликлиники, который находится рядом с нашей 
школой. Я была в обновленном здании на Алма-Атинской 
и слышала мнения родителей учеников — всем очень нра-
вится. Ремонт сделан по последнему слову, использованы 
качественные материалы и современное оборудование. 
Фактически это полная реновация, когда, можно сказать, 
с нуля возводится новая инфраструктура. 
Транспортная доступность в Братееве хорошая. На нашей 
территории находятся две станции метро — «Борисово» 
и «Алма-Атинская». Регулярно ходит наземный обществен-
ный транспорт. Жители привыкли к такому комфорту.
Наша школа тоже претерпела некоторые изменения за эти 
годы. Во-первых, у нас регулярно проводится текущий ре-
монт в зданиях. Во-вторых, за последние несколько лет 
были благоустроены территории двух детских садов. Там 
заменили малые архитектурные формы, поставили новые 
беседки, сделали современные детские площадки, уложи-
ли газоны. В общем, нашим малышам стало еще комфорт-
нее, интереснее и безопаснее.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
БЕЛОУСОВА
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 1998

мнение

Пруды облюбовали грациозные лебеди, 
дружелюбные утки и веселые гуси

Столичная сборная каждый год 
увеличивает число победителей

В Царицынские пруды выпу-
стили после долгой зимовки 
лебедей и гусей. «ВМ» от-
правилась туда и узнала, по-
чему пернатые совсем не бо-
ятся людей и любят привле-
кать внимание.

Традиционно птиц выпуска-
ют в пруды музея-заповедни-
ка вместе с открытием лодоч-
ных станций, которое прихо-
дится на 1 мая. Всего на терри-
тории «Царицына» работают 
три точки, где можно взять 
небольшое судно и отпра-
виться в путешествие по жи-
вописным местам. Они распо-
ложены на Верхнем, Среднем 
и Нижнем Царицынском пру-
дах. Вчера из-за дождливой 
погоды желающих прокатить-
ся на лодках оказалось гораз-
до меньше, чем тех, кто при-
шел полюбоваться на обита-
телей заповедника. По дороге 
мы встретили не менее шести 
белок, которые, на удивление, 
не стремятся скрыться в кро-
нах деревьев, а, наоборот, 
с удовольствием позируют на 
фото. 
— У нас все животные и пти-
цы очень дружелюбные. При-
выкли, что ими восхищаются 

и прекрасно к ним относятся. 
В заповеднике почти не было 
каких-либо инцидентов, свя-
занных с травмами или гибе-
лью обитателей. Поэтому они 
всегда выходят к людям и со-
вершенно их не боятся, — рас-
сказывает сотрудница «Цари-
цына» Наталья Аредова.
Отыскать пернатых оказалось 
на так просто — они любят 
уплыть подальше от берега — 

вглубь Верхнего Царицынско-
го пруда. Однако спустя де-
сять минут ходьбы вдоль жи-
вописных холмов видишь, как 
грациозно проплывает стая 
лебедей, а на берегу примо-
стилась компания резвящих-
ся гусей и индоуток.
— В Царицынских прудах 
можно встретить много птиц 
из Красной книги столицы — 
чомгу, лысуху, речную крачку 

и белолобого гуся. Они абсо-
лютно спокойные, но лучше не 
протягивать к ним руки. И во-
обще, дикими животными 
лучше любоваться издалека 
и, конечно, не подкармливать 
их булками и хлебом, чтобы не 
навредить, — рассказывает 
специалист ГПБУ «Мосприро-
да» Светлана Подвинцева.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 13:42 Сотрудница музея-усадьбы «Царицыно» 
Наталья Аредова с индоутками на берегу одного из прудов

Методично благоустраиваем 
дворовые площадки 
В районе Щукино активно 
идут работы по благоустрой-
ству территорий. Вчера глава 
управы района Петр Сидоров 
(на фото) рассказал «ВМ», 
какие преобразования ждут 
местных жителей в этом 
году. 

Так, по словам главы управы, 
особое внимание специали-
сты уделят преображению 
дворовых территорий. 
— Это будет целый комплекс 
мероприятий, который позво-
лит создать в районе комфорт-
ную среду для любого вида от-
дыха, — отметил он.
Всего запланировано прове-
дение работ по комплексному 
благоустройству трех дворо-
вых территорий и ремонту ас-
фальтобетонного покрытия 
на улицах Рогова и Новощу-
кинской. Там полностью об-
новят детские площадки — за-
менят их покрытие, аттракци-
оны, приведут в порядок улич-
ную мебель. Что касается 
придомовых территорий, то 
в скором времени жителей 
ждет обновленная дорожно-
тропиночная сеть. 
— Если говорить в целом, то 
всего у нас запланировано 

проведение благоустройства 
по 12 дворовым территориям, 
на девяти из которых прове-
дем локальные работы, — до-
бавил глава управы.
Также на территории района 
в рамках программы «200 хра-
мов» продолжаются строи-
тельные работы храмового 
комплекса по адресу: улица 
Авиационная, 30, который 
включает в себя храм святите-
ля Николая Мирликийского 
и приходской дом с хозбло-
ком. Этот храм местные жите-
ли ждут уже давно, и совсем 
скоро он откроет свои двери 
для прихожан.
— Наш район активно разви-
вается, поэтому важно под-
держивать и реализовывать 
все городские программы. 

А чтобы как можно лучше уз-
нать пожелания людей, я регу-
лярно провожу обходы терри-
тории района с участием ру-
ководства ГБУ «Жилищник 
района Щукино», а также с му-
ниципальными депутатами. 
Все поступающие к нам во-
просы берем под личный кон-
троль и оперативно решаем 
любую возникшую пробле-
му, — отметил Петр Сидоров. 
Более того, в этом году в Щу-
кине появится множество но-
вых социальных объектов. 
Например, общеобразова-
тельная школа на 800 мест на 
улице Берзарина. Ее планиру-
ют ввести в эксплуатацию 
в самое ближайшее время.
— Конечно, мы не отстаем от 
городских тенденций и ак-
тивно реализуем в Щукине 
программу реновации. На 
Щукинской и Авиационной 
улицах уже строятся совре-
менные жилые комплексы, 
в которые вскоре переедут 
наши жители, чьи дома попа-
ли под эту программу, — от-
метил Сидоров. — Для этих 
людей это будет значимое со-
бытие. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня корреспонденты «ВМ» на этой странице расскажут о том, как развивается район Братеево, какие изменения ждут в плане 
благоустройства жителей Щукино, каких птиц можно встретить на прудах в Царицыно, а также как предлагается назвать площадь в районе Хорошево-Мневники. 

Аварийное здание 
капитально отремонтировали 

Количество рабочих 
мест вырастет

В ЦЕНТРЕ 
КОСМОНАВТИКА 
И АВИАЦИЯ 
НА ВДНХ 
ОТКРЫЛАСЬ 
ВЫСТАВКА 
ОБ АНИМАЦИИ 
ЖИТЬ 
ДРУЖНО!

37
СОЦИАЛЬНЫХ 
ОБЪЕКТОВ 
ПОСТРОИЛИ 
В МОСКВЕ 
С НАЧАЛА ГОДА

Рядом с пихтами 
поставили таблички 

Древняя игра 
полна символизма

В районе Косино-Ухтомский привели в порядок здание ма-
газина. Несколько лет оно простояло без окон и дверей 
на Оренбургской улице. В итоге аварийное строение стало 
представлять потенциальную угрозу для окружающих — 
в любой момент могли рухнуть перекрытия или вспыхнуть 
пожар, ведь открытые помещения были сильно захламле-
ны. В 2022 году у здания появился новый собственник. 
Он сдал некогда заброшенное здание в аренду под торговые 
цели. Согласно договору, арендатор отремонтировал внут-
ренние помещения и привел в порядок фасады.

Функционал торгово-бытового центра, 
расположенного на Лужнецкой набе-
режной в районе Хамовники, расширят. 
Сейчас его занимают магазины, объек-
ты бытового обслуживания и гаражи. 
Инвесторы смогут организовать в зда-
нии еще и офисные помещения. Общая 
площадь центра при этом останется 
прежней. А вот количество рабочих мест 
в районе, наоборот, увеличится.

Жители района Марфино помогли уста-
новить новые таблички у пихт в Главном 
ботаническом саду. Волонтеры также 
при помощи бревен разграничили до-
рожки, по которым можно ходить посе-
тителям без вреда для растений.
— Надеемся, новые маршруты облегчат 
жизнь пихтам, — отметили волонтеры.
Собрания помощников Ботсада прохо-
дят каждый четверг.

Еврейский музей и центр толерант-
ности в районе Марьина Роща при-
глашает всех желающих на «НеТур-
нир по нардам». Он пройдет 7 мая, на-
чало в 16:00. Для участия нужно заре-
гистрироваться. При этом знание 
правил и умение играть не обязатель-
ны. Сотрудники музея расскажут 
о символическом и даже мистиче-
ском назначении нардов.

Стартовал прием заявок на конкурс городской фотографии «Планета 
Москва». Принять участие в нем могут как профессионалы, так и любители.местные новости ГЛАВНАЯ 
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Московская сборная в этом го-
ду показала рекордный резуль-
тат, завоевав 1391 диплом. По 
словам научного руководите-
ля Центра педагогического ма-
стерства Департамента обра-
зования и науки Москвы Ива-
на Ященко, более половины 
всех дипломов победителей 
именно у столичных школь-
ников.
— Мы особенно рады тому, 
что более 200 школ, а именно 
каждая третья, могут гордить-
ся в этом году своими победи-
телями и призерами, — под-
черкнул он. 
Иван Ященко отметил, что за 
последние 10 лет произошел 
более чем четырехкратный 
рост количества дипломов.
— Это связано с тем, что раз-
витием таланта занимается 
вся система образования. Ес-
ли раньше мы говорили, что 
таланты готовят только в так 
называемых элитных спец-
школах, то сейчас это стан-
дарт обычной московской 
школы, — сказал он. — И дей-
ствительно, ученики всех 
школ получают дипломы на 
региональном этапе — на Мо-
сковской олимпиаде школь-
ников. 
Кроме того, в образователь-
ных учреждениях Москвы 
установлено хорошее обору-
дование, везде проводят мас-

совый школьный этап, кото-
рый, по словам научного руко-
водителя центра, является 
главным фундаментом подго-
товки. 
— Причем не только подго-
товки сборных, но и первых 
шагов в раскрытии таланта 
детей. Ведь кроме тех ребят, 
чьим успехам мы радуемся се-
годня, мы не меньше гордим-
ся теми, кто только начинает 
свой олимпиадный путь. А та-
ких сотни тысяч школьни-
ков, — поделился он.
Команду на заключительный 
этап готовит Центр педагоги-
ческого мастерства. На трени-
ровках школьники не только 

подтягивают знания, но и вос-
питывают в себе спортивный 
характер, который тоже ва-
жен для победы. 
— Но главное отличие от 
спортсменов, для которых по-
беда на олимпиаде завершает 
данный этап карьеры, для на-
ших олимпийцев — это старт 
будущей учебы в ведущих ву-
зах, — отметил Иван Ященко. 
Дипломы олимпиады сразу по 
двум предметам — русскому 
языку и химии — в этом году 
завоевал ученик 11-го класса 
школы № 1589 в районе Фили-
Давыдково Никита Тишин. 
Он рассказал, что готовиться 
одновременно к двум олимпи-

адам было несложно, потому 
что каждый из этих предметов 
ему интересен. 
— Химией увлекся в седьмом 
классе. Эта дисциплина требу-
ет хороших теоретических зна-
ний, поэтому подготовке к ней 
я уделил больше вре мени — 
принимал участие в сборах, 
смотрел лекции, решал зада-
чи, — поделился школьник. 
В прошлом году у Никиты был 
неудачный опыт на олимпиа-
де, но он не опустил руки, еще 
больше занимался и в итоге до-
бился успеха. Помогла и под-
держка школы, учителей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Объявлены ито-
ги Всероссий-
ской олимпиады 
школьников. 
Вчера в Депар-
таменте образо-
вания и науки 
сообщили, что 
победителями 
и призерами 
стали ученики 
из всех районов.

образование

НАДЕЖДА ПЕРФИЛОВА
ЧЛЕН КОМИССИИ ПО ОБРАЗОВАНИЮ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ, 
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 2098

Добиваться успехов на олим-
пиадах нашим ребятам помо-
гают прежде всего целеуст-
ремленность, настойчивость 
и труд. На рынке труда сегодня 
отмечается здоровая конку-
ренция, поэтому они сами 
стремятся к высоким резуль-
татам. Кроме того, большую 
роль играет выбор направле-
ния обучения в старшей шко-
ле — наши предпрофессио-
нальные классы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:59 Ученик 11-го класса школы № 1589 в районе Фили-Давыдково Никита Тишин в лаборатории образовательного учреждения ставит химические опыты — 
на Всероссийской олимпиаде школьников по химии он завоевал диплом призера, а вторую награду получил по русскому языку

Школьники завоевали 
275 дипломов победи-
телей и 1116 дипломов 
призеров. У сборной 
на 74 диплома больше, 
чем в прошлом году. 
2школьника получили 
дипломы сразу 
по 4 предметам. 9 чело-
век завоевали по 3 ди-
плома, а 91 человек стал 
обладателем 2 наград. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЕК
АТ
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И
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А

Музей-заповедник «Ца-
рицыно» находится 
на территории Южного 
округа Москвы. Архитек-
турный комплекс этого 
места представляет собой 
дворцовый ансамбль, 
оранжерею, выставочные 
павильоны, парковые зо-
ны с цветниками и, конеч-
но же, три пруда, где мож-
но прокатиться на лодке 
и насладиться природой. 
На территории музея-за-
поведника регулярно 
проходят выставки, фе-
стивали и концерты.

справка



4 Главная тема Вечерняя Москва 4 мая 2023 года № 80 (29416) vm.ru

Рабочие завершают 
строительство медцентра

Более семисот рабочих из Мо-
сквы и других регионов Рос-
сии ежедневно трудятся на 
самой масштабной стройке 
Донецка, чтобы к концу года 
открыть для жителей города 
современный перинатальный 
центр.
180 дней 11 часов и 21 мину-
та — столько времени оста-
лось до завершения строи-
тельства перинатального цен-
тра в Ленинском районе 
 Донецка.
 — В период плодотворной ра-
боты, которая идет и днем 
и ночью, порой не замечаешь, 
как быстро проходит вре-
мя, — с улыбкой говорит про-
изводитель работ Вячеслав 
Попов, глядя на цифровую па-
нель у штаба строительной 
площадки. 

На стройке трудится и свар-
щик из Перми Михаил Семе-
риков. Он работает чуть даль-
ше — на обособленной пло-
щадке, где сложены металли-
ческие балки. Рабочий берет 
две конструкции и соединяет 
их друг с другом, а затем с по-
мощью мела начинает делать 
разметку — небольшие засеч-
ки через каждые пять санти-
метров. Потом Михаил опу-
скает забрало защитной ма-
ски на лицо и начинает варить 
стыковой шов по всей длине 
конструкций с заданным ин-
тервалом.
— Эти балки станут основой 
каркаса под витражи перина-
тального центра, — отмечает 
Михаил Семериков и указы-
вает на строящийся простор-
ный вестибюль будущего ме-
дучреждения. 
Возведение перинатального 
центра на данный момент за-
вершено примерно на 80 про-
центов. Монолит уже почти 
полностью покрыт минераль-
ной ватой — волокнистым 
желтоватым материалом, 
в основе которого каменные 
наполнители — песок и из-
вестняк.
— Такой материал использу-
ется для теплоизоляции и шу-
моподавления. Волокно дер-
жится на фасаде за счет та-
рельчатых фиксаторов, — до-
бавляет прораб Вячеслав 
Попов. — Проще говоря, это 
система вентилируемого фа-
сада, которую в будущем за-
кроет плитка. Строители об-

лицуют ею наружные стены 
с помощью кляймеров (специ-
альных крепежных элемен-
тов. — «ВМ»).
Помимо наружных работ, 
строителям предстоит завер-
шить внутреннюю отделку 
перинатального центра. 
Во всех помещениях учрежде-
ния, местами утепленных 
 минеральной ватой, сотни ра-
бочих прокладывают комму-
никации: делают вентиляци-
онные каналы, а также уста-
навливают сантехнику для 

холодного и горячего водо-
снабжения.
Прямо за строящимся перина-
тальным центром будет нахо-
диться пищеблок. Это двух-
этажное монолитное здание. 
Его фасад строителям еще 
только предстоит утеплить 
и покрыть плиткой. 
— Сейчас мы сооружаем лив-
невую и бытовую канализа-
ции пищеблока, — рассказы-
вает Вячеслав Попов по доро-
ге к корпусу. — А вскоре мы 
приступим к остальным эта-

пам строительства этого зда-
ния — внутренней отделке, 
сооружению коммуникаций 
и другим.
Кроме того, сейчас столичные 
рабочие готовятся сооружать 
новую дорогу от перинаталь-
ного центра до пищеблока. 
Водитель трактора перевозит 
в ковше десятки тяжелых упа-
ковок с цементом. Он достав-
ляет их к автобетоносмесите-
лю, оставляя по пути на оран-
жевом песке узоры от глубо-
ких протекторов шин. Пока 

одни строители распаковыва-
ют мешки с цементом, другие 
принимают бетон из мешал-
ки. Густой состав подается по 
специальному металлическо-
му лотку.
Планируется, что шестиэтаж-
ный медицинский центр, рас-
считанный на 140 койко-мест, 
и пищеблок для его обслужи-
вания возведут в Донецке до 
конца текущего года. После 
окончания строительства тер-
риторию нового учреждения 
благоустроят.

Контрразведчики раскрыли замысел противника, 
предотвратив серию диверсий на полуострове
Вчера сотрудники ФСБ сооб-
щили, что они пресекли дея-
тельность агентурной сети 
Главного управления раз-
ведки Минобороны Украины, 
которая планировала не-
сколько диверсий и терактов 
в Крыму.

Контрразведчики установи-
ли, что противник планиро-
вал покушения на главу Ре-
спублики Крым Сергея Аксе-
нова, председателя местного 
парламента Владимира Кон-
стантинова и мэра Ялты Яни-
ну Павленко.
Сотрудники ФСБ задержали 
шесть членов законспириро-
ванной агентурной группы, 

которую организовал заме-
ститель руководителя офиса 
президента Украины Влади-
мира Зеленского Роман Ма-
шовец.
— В ходе обысков у задержан-
ных изъяты пять готовых 
к применению самодельных  
взрывных устройств, взрывча-
тые вещества из Великобрита-
нии общей массой шесть ки-
лограммов, электродетонато-
ры военного назначения, ра-
диоуправляемые механизмы 
для приведения в действие 
взрывных устройств, трекеры 
для слежки, — сообщили в ве-
домстве.
Уточняется, что все взрывные 
устройства были доставлены 

в Россию автомобильным 
транспортом. 
Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев рассказал «ВМ», 
что, по его мнению, Крым еще 
долго не будет давать покоя 
спецслужбам и властям Укра-
ины, ведь те никак не могут 
повлиять на ситуацию в реги-
оне. Однако пытаются совер-
шить диверсии, чтобы наве-
сти панику среди населения.
— Но сотрудники ФСБ срабо-
тали оперативно, так как име-
ют хорошую агентурную сеть, 
узнавая заранее о планируе-
мых терактах, — говорит он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 13:51 Мастер по работе с сантехникой горячего и холодного водоснабжения Павел Никитин (слева) и производитель работ 
Вячеслав Попов на стройке перинатального центра в Донецке

Отремонтировал 
технику под огнем
Водитель машины гвардии 
сержант Владимир Раздо-
рожный (1) возглавлял ко-
лонну батальонной такти-
ческой разведки, передви-
гаясь недалеко от линии 
боевого соприкосновения, 
но она подверглась масси-
рованному минометному 
обстрелу. Автомобиль, ко-
торым управлял Раздорож-
ный, получил повреждения 
элементов ходовой части. 
Из-за этого движение тех-
ники и колонны было за-
труднено. Оценив повреж-
дения, командир принял 
решение сделать вынуж-
денную остановку для ре-
монта автомобиля. Часть 
солдат заняла круговую 
оборону, а часть — органи-
зовала снабжение автомо-
биля запасными частями, 
горючим и смазочными ма-
териалами. Однако силы 
националистов превосхо-
дили силы оборонявшихся. 
Существовала опасность 
попадания колонны в окру-
жение. Но Владимир Раз-
дорожный умело органи-
зовал ведение боя, и наши 
солдаты сумели отразить 
атаку противника, отремон-
тировать поврежденную 
машину, а также заменить 
вышедшие из строя узлы 
и агрегаты. Благодаря уме-
лой тактике гвардии сер-
жанта колонна не допусти-
ла потерь среди живой си-
лы и техники и вскоре про-
должила свое движение.

Отвлек внимание врага
Сержант Александр Варла-
мов (2) вместе с группой 
военнослужащих получил 
команду выдвинуться 
на помощь колонне рос-
сийских десантников, кото-
рая подверглась атаке 
со стороны ВСУ во время 
ремонта вышедшей 
из строя техники. Варламов 

короткими перебежками 
обошел атакующее под-
разделение боевиков киев-
ского режима с фланга 
и отвлек их внимание на се-
бя. Используя рельеф мест-
ности, Александр Варла-
мов занял удобную обзор-
ную позицию, где при этом 
сам хорошо укрывался 
от огня противника. Благо-
даря этому сержант про-
должил вести прицельный 
огонь и уничтожил пуле-
метный расчет врага и тро-
их украинских боевиков. 
После этого российские де-
сантники перехватили ини-
циативу и контратаковали 
украинских националистов, 
уничтожив их автомобиль 
с противотанковым воору-
жением, два миномета 
и свыше десятка национа-
листов. После этого про-
тивник отступил, а наши 
военнослужащие продол-
жили движение к месту вы-
полнения боевой задачи.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Студенты собрали лучшие 
книги для отправки на Донбасс

Студенты и сотрудники Рос-
сийского государственного 
социального университета 
объединились и объявили 
сбор школьных книг для де-
тей Донбасса. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, что прино-
сят москвичи для подрастаю-
щего поколения из новых 
 регионов.

Волонтеры университета от-
правят в Донецкую и Луган-
скую народные республики 
художественную, историче-
скую, детскую и научную ли-
тературу, а также справочные 
пособия, словари на русском 
языке. 
Приносят студенты и препо-
даватели и другие издания. 
Хрестоматийная и правовая 
литература, которая также 
станет основой гуманитарно-
го груза, поможет освоить ба-
зу гуманитарных дисциплин 
по программе средней шко-
лы. В частности, это касается 
истории России, отечествен-
ной литературы, а также об-
ществознания. Таким обра-
зом, ребята не будут отста-
вать от программы наших 
школ.

По словам добровольцев 
РГСУ, молодежь новых присо-
единенных территорий хочет 
поближе познакомиться 
с главными произведениями 
русской литературы. Поэтому 
собрали лучшие стихотворе-
ния, романы и повести выда-
ющихся классиков: Алексан-
дра Пушкина, Михаила Лер-
монтова, Николая Гоголя, 
Льва Толстого, Федора Досто-
евского, Михаила Булгакова 
и других. Большое внимание 
студенты и преподаватели 
уделили и авторам Серебря-
ного века, и мастерам пера 
советской эпохи и современ-
ности. Еще там есть словари 
русского языка авторства 
Владимира Даля и Сергея 
Ожегова.
— Возвращение четырех 
субъектов в состав Рос-
сии предполагает организа-
цию учебно-воспитательных 
и культурно-просветитель-
ских процессов на базе рус-
скоязычной литературы. Учи-
тывая дефицит таких книг 
в школьных и вузовских би-
блиотеках, инициатива РГСУ 
призвана улучшить доступ 
к изданиям на русском языке 

для учащейся молодежи. Для 
нас важно, что данная иници-
атива родилась среди наших 
студентов и была поддержана 
Студенческим советом, — от-
метил ректор РГСУ Андрей 
Хазин. — Это говорит о том, 
что мы выпускаем в жизнь не 
только хороших специали-
стов, но и людей с высокой 
степенью гражданской ответ-
ственности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

19 апреля 2023 года. Студенты Российского государственного социального университета 
запечатывают коробки с книгами, чтобы отправить их на Донбасс

Присоединиться к студен-
ческой социальной акции 
«Книги едут на Донбасс» 
могут все желающие. 
Принести книги можно 
по адресу: ул. Вильгельма 
Пика, 4, корп. 5, кабинет 
№ 203. Там расположен 
штаб МЫВМЕСТЕ. 
Книги можно сдать с по-
недельника по пятницу 
с 10:00 до 18:00. Акция 
продлится до 1 июля 
включительно.

кстати

Солдаты спасают 
мирных жителей
Вчера основатель ЧВК «Ваг-
нер» Евгений Пригожин зая-
вил, что наступление ВСУ 
фактически началось.

По его словам, оно может пе-
рейти в активную фазу в бли-
жайшее время.
— Мы видим высочайшую ак-
тивность вражеской авиации, 
активность по периметру 
и внутри нашего фронта, — 
заявил Пригожин.
Несмотря на попытки Воору-
женных сил Украины перейти 
в наступление в Артемовске, 
российские силы сдерживают 
противника. 
— Подразделения Воздушно-
десантных войск сковывают 
действия противника на 
флангах, — сообщил офици-
альный представитель Мино-
бороны России Игорь Кона-
шенков.
Несмотря на сложную обста-
новку, наши солдаты заботят-
ся о простых людях. По словам 
одной из жительниц Артемов-
ска, российские бойцы спасли 
людей из горящего дома во 
время сражения. 
— Третий этаж загорелся, а на 
втором этаже у нас были укра-
инские военные. Дым начал 
лезть к нам на первый этаж. 
Куда нам деваться? Мы как 
раз занимались тушением по-
жара, начали кричать ребята: 
«Выходите по одному, сколько 
человек, берите документы 
и спускайтесь». Я спросила: 
«Кто вы?» Они сказали: «Мы 
русские». Нас выводили по 
разрушенным домам, бежали 
цепочкой растянутой, — рас-
сказала женщина.
Она добавила, что российские 
бойцы помогли людям вы-
браться из горящего дома 
и донести вещи до тран спорта. 
— И ребята помогали нам, да-
же несли моих котов. Я их 
поймала, посадила в перено-
ску, чтобы бежать. Коты и од-
на сумка. Это все, что успела 
взять, — заключила местная 
жительница.
Под огнем находится и До-
нецк. ВСУ обстреляли город 
второй раз за прошедшие сут-
ки, выпустив по нему 10 ракет 
из РСЗО. Еще столько же сна-
рядов прилетело по поселку 
Александровка в пригороде 
Донецка. 

— По предварительным дан-
ным, есть пострадавшие, — 
сообщил мэр Донецка Алек-
сей Кулемзин.
Однако российские военные 
продолжают бороться с наци-
оналистами. За прошедшие 
сутки наши солдаты уничто-
жили на донецком направле-
нии более 385 украинских бо-
евиков и наемников.
— За сутки на данном направ-
лении противник потерял 
танк, четыре боевые брониро-
ванные машины, четыре авто-
мобиля, а также гаубицы Д-20 
и Д-30, — уточнил Игорь Ко-
нашенков.
По его данным, еще около 
70 украинских солдат погиб-
ли на южнодонецком и запо-
рожском направлениях.
Игорь Конашенков добавил, 
что ВС РФ удалось поразить 
подразделения боевиков ки-
евского режима в районах 
населенных пунктов Гри-
горовка и Богдановка в До-
нецкой Народной Республи-
ке. Кроме того, они сумели 
уничтожить склад боеприпа-
сов украинских национали-
стов в районе населенного 
пункта Прогресс Сумской об-
ласти.
— В течение прошедших су-
ток поражены 86 артиллерий-
ских подразделений Воору-
женных сил Украины на огне-
вых позициях, живая сила 
и военная техника врага 
в 102 районах, — заключил 
Игорь Конашенков. 
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РФ

Террористическая деятель-
ность в мире может приобре-
стиневиданные масштабы 
из-за перепродажи поставля-
емого Западом на Украину 
оружия начерном рынке. Все 
это послужит мощным катали-
затором передела преступных 
сфер влияния, мафиозных 
войн, в которых примут уча-
стие новые объединения кри-
минальных группировок.
А США стремятся получить 
очередную коммерческую 
выгоду. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АДРЕС
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки
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Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

200

100 100

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов начал работу в зоне специальной военной опе-
рации. В каждом номере «ВМ» читайте его эксклюзив-
ные интервью, репортажи и аналитические материалы 
из самого центра событий — Донецкой Народной 
Республики.

От нашего 
корреспондентата

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ВИЦЕПРЕМЬЕР РОССИИ

На данный момент в Донбас-
се, Херсонской и Запорожской 
областях были восстановлены 
1850 жилых домов, 635 меди-
цинских, образовательных 
и культурных учреждений. По-
мимо того, отреставрированы 
были 205 дорог, 19 мостов 
и 910 участков тепло-, водо- 
и энергоснабжения. Еще стро-
ители отремонтировали 
28 спортивных объектов, 
в ближайших планах — еще 
20. За четыре месяца построи-
ли водовод.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Клубника со вкусом шоколада и формой малины

Муравьи и жучки празднуют новоселье

Это увлечение, по словам Еле-
ны, передалось ей от бабушки 
Клавдии Даниловны. Теперь 
в садоводчество втянулась 
и дочь Елены Анна. 
— У нас на участке из необыч-
ных сортов растут «мице 
шиндлер» — малино-клубни-
ка, — рассказывает Елена. — 
Но такая клубника не по вку-
су, а именно по виду напоми-
нает малину. Ягода у этого со-
рта круглая, очень вкусная. 
Она малинового, почти виш-
невого цвета. Ее лучше всего 
есть свежей, не консервиро-
вать и не замораживать.
Еще на своем участке Елена 
с дочерью выращивают гол-
ландский сорт клубники 
«фрамберри», который отли-

чается крупными ягодами 
и высокой урожайностью. Но 
при этом ягода хорошо пере-
носит зиму. А сорт «арома шо-
колад» отличается от других 
очень темными, почти черны-
ми плодами.

Елена Йосифова подчеркива-
ет, что они с дочерью Анной 
не занимаются селекцией — 
для этого нужно специальное 
образование. 
— Я по профессии книговед. 
Много читаю, — 
рассказывает кол-
лекционер. — Ищу 
информацию о но-
вых сортах в кни-
гах. Условно, мы 
прочитали про ка-
кой-то сорт, и нам 
захотелось его выращивать. 
Каждый раз пробуем что-то 
новое. 
Иногда Елена прибегает к по-
мощи сообщества садоводов. 
— Мы с ними обмениваемся 
рассадой. Иногда ищем новые 

сорта на сайтах объявлений 
в интернете, — говорит Елена 
Йосифова.
Женщина признается, что 
иногда случаются и ошибки. 
Но обезопасить себя от этого 

никак нельзя. 
— Допустим, поку-
паем кустик клуб-
ники, высажива-
ем, а потом оказы-
вается, что он не 
соответствует сво-
ему описанию. За-

метить это можно только че-
рез год, — сетует Елена. 
По ее словам, на одной грядке 
можно вырастить до 30 сортов 
клубники. 
— И чем их больше в одной 
месте, тем лучше проходит 

опыление, — рассказывает 
Елена. — Соответственно, 
урожайность выше. Но специ-
альных плантаций клубники 
мы не создаем. И не пропада-
ем на грядках сутками.
Из полученного урожая Елена 
с дочерью варят варенье. Ча-
сто угощают свежими ягода-
ми друзей.  
— Встать утром и съесть све-
жую ягодку — это большая ра-
дость, — считает садовод. 
Кроме клубники, Елена выра-
щивает на своей даче очень 
сладкие красные арбузы. 
— А на днях посадила четыре 
сорта голубики, — хвастается 
Елена.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Так как поселок «Кусково» 
раньше славился своей боль-
шой усадьбой и школой при 
ней, специалисты Мосприро-
ды решили сохранить былые 
традиции и основали недале-
ко от усадьбы экошколу «Ку-
сково». Сейчас она преврати-
лась в экоцентр, который про-
свещает детей в вопросах эко-
логии. Именно там и решили 
создать первую «гостиницу» 
для насекомых. Издалека ее 
можно принять за большой 
скворечник, разделенный на 
секции и наполненный раз-
личными натуральными ма-
териалами.
— Внутрь домиков необходи-
мо положить такие природ-
ные материалы, которые при-
влекли бы насекомых. К при-
меру, осы могут заселиться 
в полые стебли, муравьи и бу-
кашки — в шишки, а вот ба-
бочки предпочитают кирпи-
чи, — рассказала специалист 
Мосприроды Светлана Ро-
щина.
В одном из домиков, который 
стоит в экоцентре, насекомые 
уже «празднуют» новоселье. 
На нижнем ярусе, в шишках, 
уже завелись некоторые пред-
ставители мелкой фауны — 
жуки и муравьи. По словам 
специалиста Мосприроды, за-
селиться остальным пока ме-
шают погодные условия. Все 
же божьи коровки и осы пред-
почитают более теплую пого-
ду, а никак не сезон дождей. 
Но как только осадки сменят-
ся солнцем, они будут рады 
обрести новый домик.
Сделать их, кстати, можно 
и своими руками. Для этого 
сотрудники Мосприроды за-
писали целый мастер-класс. 
Сделать его не так сложно, как 
может показаться на первый 
взгляд. Нужно взять ящик или 
доски, ширина которой долж-
на быть от одного до двух сан-
тиметров — это необходимо 
для того, чтобы стенки не бы-
ли повреждены из-за погод-
ных условий. Глубина такого 
изделия должна составлять 
около 20 сантиметров. А вот 
с другой стороны домика обя-

зательно нужно закрепить 
сетку, которая будет защи-
щать насекомых от птиц 
и мелких животных. А если 
взять для строи-
тельства домика 
ненужные полки, 
то можно совме-
стить приятное 
с полезным — еще 
и дать старым 
вещам вторую 
жизнь, что тоже помогает 
природе.
Готовые изделия можно при-
нести в дирекцию любого сто-

личного лесопарка или оста-
вить себе и поставить в саду, 
в деревне.
По словам специалистов Мос-

природы, сама 
идея создавать до-
мики для насеко-
мых, конечно, не 
новая. Они исполь-
зуются на протя-
жении многих лет 
дачниками, кото-

рые украшают ими свои заго-
родные участки. Тем более что 
насекомые в долгу не остают-
ся — они помогают избав-

ляться от вредителей, напри-
мер клещей, и опылять рас-
тения.
— Смысл нашей акции заклю-
чается в том, чтобы весной 
привлечь на территорию за-
поведника полезных насеко-
мых, таких как муравьи, ба-
бочки или божьи коровки. 
Для каждого мы готовим свои 
ячейки, — дополнила Светла-
на Рощина.
Тем более, по словам специа-
листа, такие домики могут 
прослужить очень долго. Да 
и менять наполнители не нуж-

но, достаточно просто время 
от времени дополнять, пото-
му как предыдущий слой бу-
дет постепенно оседать. 
Светлана Рощина также отме-
тила, что летом «гостиницу» 
надо будет немного припод-
нять над землей. Это необхо-
димо для того, чтобы избе-
жать скопления влаги. А вот 
зимой домик можно вернуть 
на землю, чтобы его полно-
стью накрыла шапка из снега.
Если нет возможности сде-
лать деревянные изделия у се-
бя на участке, можно посе-

тить экоцентр. Там, на ма-
стер-классах, сотрудники по-
могут детям и взрослым 
приобщиться к защите окру-
жающей среды. На первом за-
нятии группа из пяти человек 
собирала природные матери-
алы и изготавливала саму по-
стройку. Среди участников 
были и волонтеры от Моспри-
роды. Активисты надеются, 
что со временем они смогут 
создать больше «гостиниц» 
для представителей мелкой 
фауны, чтобы восстановить 
природу лесопарков на терри-
тории Москвы. 
— Мы учим детей, что необхо-
димо не только следить за 
природой, но и уделять вни-
мание маленьким созданиям, 
которые также сильно помо-
гают миру вокруг. Для этого 
же, например, мы создали 
экотропу, ступая на которую 
ребята знакомятся с флорой 
заповедника «Кусково», пти-
цами и учатся осторожно об-
ращаться с теми, кто намного 
меньше нас, — дополнила 
Светлана Рощина.
Пока «гостиницу» можно най-
ти только в заповеднике «Ку-
сково», но далее эстафету при-
мут и другие лесопарки. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Поклонники экстремальных видов спорта 
снова тренируются на открытой воде
На Москве-реке в районе 
Строгино уже оттачивают 
свое мастерство вейкеры — 
поклонники вейкбординга, 
вида спорта, сочетающего 
в себе элементы воднолыж-
ного слалома, акробатику 
и прыжки.
Тренер-инструктор одной из  
столичных вейк-
школ, а их в городе 
полтора десятка, 
Екатерина Баран 
садится в катер. 
Три минуты от бе-
рега, и можно по-
гружаться в воду — 
родную стихию.
— Я скучала по большой во-
де, — признается спортсмен-
ка. — И не важно, что она сей-
час всего 13 градусов!
У Екатерины Михайловны за 
плечами двадцатилетний 
спортивный опыт и немало до-
стижений на состязаниях са-
мого разного уровня — побе-
ды на кубках и чемпионатах 
Европы и мира.
— Я абсолютная чемпионка 
Белоруссии по водным лы-
жам, но больше всего я гор-
жусь тем, что все мои ученики, 
а я тренирую уже 15 лет, за 
первый урок в 25 минут могут 

встать на доску. Самому юно-
му моему вейкеру 6 лет, само-
му старшему за 70. Для этого 
вида спорта не нужна особая 
физподготовка или личная ях-
та. У нас есть все — от спа-
сательного жилета до кате-
ра. Приходите, получайте 
удоволь ствие, становитесь 

сильнее, моложе 
и счастливее. По-
верьте, не нужно 
ехать в дальние 
края за драйвом 
и впечатлениями. 
Все это есть прямо 
здесь, в Москве.  

Программист Сергей Краснов 
с 17 лет мечтал поймать вол-
ну, а решился только сегодня.
— Гидрокостюм дали, посади-
ли в катер, провели инструк-
таж, — рассказывает он.  — 
Погрузился в воду, подгото-
вился, но встать не смог. Ока-
залось, нужно расслабиться. 
Принял к сведению... На 11-й 
минуте у меня получилось, 
я на волне! Решил, что неза-
чем ехать в дальние края и ле-
то проведу на Москве-реке. 
Научиться вейксерфу может 
каждый, считает и тренер Ва-
лерия Луцкая. Тем более что 
для этого не нужно ловить вол-

ну, ее обеспечит катер. Даже 
лучше кататься по спокойной 
водной глади. 
—У нас на станции три кате-
ра, а ученики уже изучают 
трюки. Один из самых эф-
фектных — «карвинг», когда 
нужно подняться, а потом ска-
титься с волны, — улыбается 
Луцкая.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Столичные спортсмены не стали дожидаться, пока вода прогреется до оптимальной температуры в 20 градусов, 
и открыли сезон. Вчера за тем, как занимаются на Москве-реке спортсмены-вейкеры, наблюдала корреспондент «ВМ».

Москвичка Елена Йосифова (на фото) вырастила на своей подмосковной даче 50 сортов клубники. Садоводством 
она занимается не ради бизнеса, а в свое удовольствие.

Экологический центр «Кусково» совместно с Мосприродой запустил акцию «Гостиница для животных». Вчера корреспондент «ВМ» посетила 
экоцентр и узнала, как сделать такой домик самому и чем он может быть полезен для обитателей столичных природных территорий.

Вчера 10:17 Специалист Мосприроды Светлана Рощина проверяет, сколько представителей мелкой фауны заселилось 
в «Гостиницу для насекомых» в экошколе «Кусково»

Частичка души 
наших бойцов

На улице Твардовского, где 
базируется ОМОН «Аван-
гард», сделали аллею Славы 
Росгвардии. Она расположи-
лась недалеко от памятника 
погибшим сотрудникам пра-
воохранительных органов 
и храма, построенного для 
росгвардейцев. 
— Место для создания аллеи 
выбрано не случайно. Это 
символ памяти подвигов геро-
ев прошлого и настоящего, — 
рассказывает помощник на-
чальника Главного управле-
ния Росгвардии по Москве 
подполковник полиции Яна 
Урсу.
Поучаствовать в акции собра-
лось более 40 сотрудников 
Рос гвардии: бойцы 
ОМОНа, сотрудни-
ки отделов вневе-
домственной охра-
ны, лицензионно- 
разрешительной 
работы и других 
служб. Среди тех, 
кто пришел посадить липы, — 
юрисконсульт юридического 
отдела Росгвардии подпол-
ковник полиции Елена Пого-
дина.
— Я участвую в акции третий 
год, с самого начала. Считаю, 
что она важна. Мы должны 
вспоминать и чествовать 
участников Великой Отече-
ственной войны — наших ге-
роев, — рассказывает Елена 
Погодина. — Это становится 
еще более актуальным в наши 
дни, когда идет специальная 
военная операция. Много мо-
их товарищей защищает сей-
час Донбасс.
А боец ОМОНа Сергей Коно-
валов (фамилия и имя измене-
ны. — «ВМ») участвует в эко-
лого-патриотической акции 
в память о своем прадедушке, 
который погиб на полях сра-
жений во время Великой Оте-
чественной войны.
— Мы высаживаем деревья 
в память о конкретных людях. 
Пока живет память, будет 
жить и нация, — считает 
 Сергей. — Эта аллея будет на-
поминать молодежи о нашей 
истории. Надеюсь, что сюда 

будут приходить люди через 
много лет и рассказывать сво-
им детям о тех днях.
В акции принял участие и за-
меститель начальника сто-
личного главка Росгвардии 
полковник полиции Дмитрий 
Щебуняев. 
— Деревья — это память, а па-
мять о Великой Отечествен-
ной войне должна оставаться 
в сердцах каждого жителя на-
шей страны. Поэтому, прини-
мая участие в акции «Лес По-
беды», мы отдаем дань памяти 
участникам событий тех 
страшных лет, — сказал Дми-
трий Щебуняев. — Сажая эти 
деревья, мы не только вспо-
минаем наших героев, но 

и улучшаем город-
скую среду. Это то-
же очень важно.
К акции присоеди-
нились и ветераны 
столичных право-
охранительных ор-
ганов. Среди тех, 

кто пришел посадить дере-
вья, — председатель Совета 
ветеранов ГУ Росгвардии по 
городу Москве полковник ми-
лиции в отставке Владимир 
Комаров.
— Надеюсь, что в кронах этих 
деревьев будет шуметь ча-
стичка душ погибших в Вели-
кой Отечественной войне 
бойцов и частичка нашей ду-
ши, как благодарность им, — 
поделился Владимир Ко-
маров.
В 2023 году сотрудники Ро-
сгвардии и другие участники 
в рамках акции «Лес Победы» 
высадили на территории род-
ного подразделения 100 дере-
вьев.
— А всего с 2020 года росгвар-
дейцы высадили на Аллее па-
мяти более 500 деревьев, — 
констатирует подполковник 
полиции Яна Урсу. 
Подобную акцию росгвардей-
цы провели и в прошлом году. 
Тогда она состоялась на мемо-
риальном комплексе «Парк 
Победы» поселения Маруш-
кинское. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сотрудники Главного управления 
Росгвардии по Москве поучаствовали 
в экологическо-патриотической акции 
«Лес Победы».

Вчера 15:47 Сотрудники Росгвардии Дмитрий Скок и Елена 
Погодина высаживают липу во время акции «Лес Победы»

зверье мое

Сельскохозяйственный робот 
покажет себя во всей красе
Не так давно завершился при-
ем заявок на участие в чемпи-
онате «Битва роботов». Глав-
ная задача для команд в этом 
состязании — придумать 
и сконструировать робота 
в соответствии с требования-
ми регламента, а потом управ-
лять им, чтобы выиграть 
в поеди нках. По 
итогам отборочно-
го этапа Тими-
рязевская акаде-
мия, представив-
шая идею перво-
го сельскохозяй-
ственного робота, 
получила право побороться за 
главный приз. 
— Мы его позиционируем как 
робота, похожего на ком-
байн, — уточняет координа-
тор проекта, доцент кафедры 
автоматизации и роботиза-
ции технологических процес-
сов вуза Алексей Меликов. — 
Мы назвали его «Хозяин по-
лей», а в раскраске использу-
ем цвета, которые присущи 
корпоративному стилю наше-
го университета.  
По его словам, на сегодняш-
ний момент у команды уже 
готовы 3D-модель, чертежи, 
а также первые заготовки. 

Алексей Меликов поясняет, 
что для баталий будет постро-
ен специальный огорожен-
ный ринг, на котором и пред-
стоит сражаться стокило-
граммовым «монстрам».
— Они могут «разгонять» свои 
орудия до 10 тысяч оборо-
тов в минуту, — утверждает 

доцент. — Орудия 
могут вращаться 
вокруг горизон-
тальной и вер-
тикальных осей. 
А еще роботы 
смогут применять 
опрокидыватели, 

зажимы, пневматические 
ударные элементы. 
По словам Алексея Меликова, 
им необходимо было создать 
проект, отвечающий всем ос-
новным требованиям.
— Например, вес робота не 
должен превышать 110 кило-
граммов, а габариты — около 
метра во всех измерениях, — 
поясняет он.
На соревнованиях москвичи 
будут отстаивать честь вуза, 
сражаясь с другими команда-
ми, в том числе и зарубеж-
ными. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Робот «Хозяин полей», созданный 
в Тимирязевской академии, готовится 
к международной «Битве роботов — 2023». 

1 мая 19:30 Тренер-инструктор, бронзовая чемпионка мира 
по вейксерфингу Екатерина Баран открывает новый сезон 
водных видов спорта на Москве-реке

ну и как вам?
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Название спортивной 
дисциплины «вейкбор-
динг» произошло от слов 
wake — кильватерная 
волна и board — доска. 
В Москве постоянно рас-
тет количество вейк-
парков и школ с опытны-
ми инструкторами. Всего 
же в мире в мире действу-
ет более 250 вейк-парков, 
а увлекаются им свыше 
50 миллионов человек. 
Ежегодно проходит по-
рядка 30 тысяч соревно-
ваний и турниров по во-
дным видам спорта. 

справка
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сезон

Благодаря насекомым-
опылителям в экоцентре 
«Кусково» можно уви-
деть, как цветут перво-
цветы, такие как чистяк 
весенний и подснежники, 
а также деревья — ель 
обыкновенная, орех 
и каштан. 
Более того, это привлека-
ет и пернатых. Благодаря 
опыленным насекомыми 
растениям в экоцентре 
можно послушать пение 
птиц — дубоноса, зеле-
нушки, которых не встре-
тишь ни в одном другом 
столичном лесопарке.

кстати

дело техники

память
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Нас утро встречает волнами

Новый комплекс сразу при-
влекает внимание необыч-
ным фасадным решением: 
волнообразные элементы бе-
ло-синих оттенков напомина-
ют о водных видах спорта.
Рядом со зданием оборудова-
на автопарковка. Впрочем, 
сюда удобно добираться 
и своим ходом — в шаговой 
доступности остановка обще-
ственного транспорта «Киро-
воградские пруды», а до стан-
ции метро «Пражская» можно 
дойти неспешным шагом за 
15 минут.

Семейный сеанс
Общая площадь комплекса, 
находящегося в ведении ГБУ 
«Мосспортобъект», — около 
четырех тысяч квадратных ме-
тров. В четырехэтажном зда-
нии расположены два бассей-
на: для взрослых — 25-метро-
вый, на 8 плавательных доро-
жек, с переменной глубиной 
от 1,2 до 1,8 метра, и так назы-
ваемый «лягушатник» для за-
нятий с детьми 3–7 лет — раз-
мером 10 на 6 метров и глуби-
ной от 60 до 80 сантиметров. 
Возле каждого бассейна обо-
рудованы удобные раздевалки 
с индивидуальными шкафчи-
ками, душевыми и туалетами. 
В спорткомплексе также есть 
гардероб, кабинет врача, ком-
наты дежурных медсестер, 
комнаты тренеров, инвен-
тарные, административные 
помещения. Каждый день 
ФОК может принимать более 
600 посети телей. 
— Под руководством опытных 
инструкторов у нас проходят 
групповые и индивидуальные 
обучающие занятия по плава-
нию, аквааэробике и синхрон-
ному плаванию, проводятся 
сеансы для льготных катего-
рий москвичей, а также трени-
ровки воспитанников спорт-
школ, — рассказывает руково-
дитель СК «Волна» Михаил 
Островский.
Появление нового спортив-
ного объекта стало хорошим 

подарком для жителей Чер-
танова Центрального. Они 
с удовольствием приводят 
сюда детей и приходят сами 
Так, за март занятия в груп-
пах посетили 10 100 человек, 
а поплавать самостоятельно 
пришли около 2600 посетите-
лей. Среди них и местная жи-
тельница Анастасия Толсти-
кова, она водит учить плава-
нию четырехлетнего сына 
Платона.
— И мне, и, главное, моему 
сыну здесь очень понравилось 

заниматься, — поделилась 
впечатлениями Анастасия. — 
В нашем районе есть несколь-
ко бассейнов, но они все част-
ные, и цены там запредель-
ные. К тому же у меня нет уве-
ренности ни в соблюдении 
гигиенических требований, 
ни в профессионализме тре-
неров. Здесь же мы нашли все, 
что хотели. И когда открылся 
этот спорткомплекс, вопрос 
о том, куда водить сына на 
плавание, отпал сам собой. 

Чистая вода
Чистоте в СК «Волна» действи-
тельно уделяется большое 
внимание. Для подготовки во-
ды в бассейнах используется 
комбинированный метод 
очистки с применением озо-
нирования, каждые несколь-
ко часов делаются контроль-
ные пробы. Кроме того, под-
держивается постоянная тем-
пература воды и воздуха. Так 
что занятия проходят в ком-
фортной обстановке, и пере-
живать за свое здоровье посе-
тителям не приходится. Кста-
ти, на случай, если кому-то все 
же потребуется медпомощь, 
в СК всегда дежурит врач.
— Важно, что при обустрой-
стве здания учитывались со-
временные стандарты безба-
рьерной среды — комплекс 
полностью адаптировали для 
маломобильных горожан. 
Предусмотрены специальные 

парковочные места на стоян-
ке. На входе нет ступеней и вы-
соких порогов, в холле разме-
щены лифты для подъема 
к спортзонам, в раздевалках 
и душевых — кабинки для по-
сетителей на инвалидных ко-
лясках. В бассейне — подъем-
ник, — отметил руководитель 
Департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов.
Кроме того, в раздевалках 
и коридорах размещены кноп-

ки для вызова сотрудников 
учреждения — на случай, если 
потребуется помощь.
Так что не зря москвичи хва-
лят новый спорткомплекс — 
в нем продумано все, чтобы 
посетителям было комфор-
тно. Как, впрочем, и на дру-
гих спортивных объектах, 
которые сейчас возводятся 
в Москве.
ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
edit@vm.ru

За 12 лет в Москве постро-
ено около 170 стадионов, 
ледовых дворцов, ФОКов, 
футбольных полей и дру-
гих крупных объектов. 
Только в 2022-м ввели 
в строй более 20 таких со-
оружений, в том числе 
стадион «Москвич», Меж-
дународный центр самбо 
и бокса, в декабре про-
шлого года открыли гор-
нолыжный комплекс 
«Воробьевы горы». 
В 2023 году в столице пла-
нируется завершить стро-
ительство и реконструк-
цию 14 спорт объектов, 
среди которых дворец 
спорта «Некрасовка». 

справка

С каждым годом 
все больше мо-
сквичей могут 
заниматься 
спортом рядом 
с домом. 
«ВМ» побывала 
в спорт комп лек-
се «Волна», от-
крытом в райо-
не Чертаново 
Централь ное 
в 2022 году.

физкультура

Каждому району по универсальному игровому залу 
В настоящее время в стадии 
строительства в Москве на-
ходятся более десяти спор-
тивных объектов. 

— Мы ставим перед собой 
важную цель — сделать спорт 
доступным для всех. В обозри-
мом будущем в каждом райо-
не Москвы появятся бассейн, 
каток, универсальный игро-
вой зал. Шаговая доступ-
ность, комфорт и технологич-
ность позволят обеспечить 
потребности всех категорий 
горожан, — отметил руково-
дитель столичного Департа-
мента строительства Рафик 
Загрутдинов. 
В начале апреля Сергей Собя-
нин открыл новый спортком-
плекс с бассейном в Бибиреве 
на улице Лескова, владение 
25а. На базе комплекса будут 
проводиться тренировки по 
баскетболу, плаванию и со-
временному пятиборью вос-
питанников спортучилища 

№ 4 имени А. Я. Гомельского. 
В свободное время спортив-
ный комплекс смогут посе-
щать все желающие. 
В этом году также будет готов 
спорткомплекс «Ника» в Тек-
стильщиках на Волжском 
бульваре, владение 8. В нем 
оборудуют игровой зал для 
волейбола с трибунами на 
300 человек, тренажерный 
зал и бассейн для оздорови-
тельного плавания. 
— Помимо продуманного 
функционала, новый объект 
будет отличаться стильными 
фасадами с цветными алюми-
ниевыми панелями и витраж-
ным остеклением, — уточнил 
Рафик Загрутдинов.
Спорткомплекс с бассейном 
«Пегас» достроят во Внукове 
на Изваринской улице, владе-
ние 2. В трехэтажном здании 
разместятся плавательный 
бассейн 25 на 16 метров с тре-
нерскими комнатами, разде-
валками, медкабинетом, ла-

бораторией химанализа во-
ды; детский бассейн 10 на 
6 метров; тренажерный зал 
с универсальными тренаже-
рами для проработки всех 
групп мышц, кардиозоной 
и зоной свободных весов, где 
одновременно смогут зани-
маться более 30 человек.
Спорткомплекс «Качалов-
ский» построят для жителей 
Северного Бутова на бульва-
ре Дмитрия Донского , владе-
ние 12–14. 

А спортивный комплекс «Ба-
ланс» на Алтуфьевском шоссе, 
100, совсем скоро смогут по-
сещать жители района Биби-
рево. 
Футбольное поле с инфра-
структурой для спортивной 
школы № 112 «Спутник» Мо-
скомспорта достроят в Зеле-
нограде. Завершатся основ-
ные строительные работы по 
ледовому дворцу «Самбо-70» 
в Ясеневе на пересечении 
Новоясеневского проспекта 

с улицей Ясногорской и Тарус-
ской.
— В наших исследованиях мы 
выявили очень сильную взаи-
мосвязь между социальным 
самочувствием и комфортно-
стью городской среды, — ком-
ментирует декан факультета 
городского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Евгений 
Михайленко. — Главный за-
прос москвичей в области 
спортивной инфраструкту-
ры — создание объектов для 
доступного спорта во дворах 
по месту проживания. В сред-
нем важность наличия спорт-
площадок в шаговой доступ-
ности оценивают на 8,46 бал-
ла из 10, бассейнов — на 
7,29 балла. Поэтому открытие 
уникальных объектов социн-
фраструктуры решает сразу 
две проблемы. Во-первых, обе-
спечение жителей медицин-
скими, образовательными 
и спортивными услугами сни-
жает нагрузку на центр и со-

седние районы. Во-вторых, 
придание району собственной 
уникальности повышает у го-
рожан субъективные оценки 
качества жизни, помогает гор-
диться своим районом. При 
этом важно помнить, что воз-
ведение объектов социнфра-
структуры районного или 
окружного значения — это 
всегда перераспределение 
транспортных потоков. На-
пример, современный плава-
тельный бассейн из-за своей 
популярности может исполь-
зоваться жителями сразу не-
скольких районов. Поэтому 
важно соблюдать системоо-
бразующее транспортное ус-
ловие — располагать их в зоне 
пешеходной доступности 
к станциям метро, МЦК, МЦД, 
трамвайной сети и т.д. У объ-
екта должны быть велосипед-
ные парковки, еще желатель-
нее — и велодорожки.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ 
edit@vm.ru

Москва сохраняет высокие темпы строительства соцобъектов: школ и детсадов, больниц и поликлиник, отвечающих современным стандартам качества. Одно из важных 
направлений в работе столичного Департамента строительства — развитие спортивной инфраструктуры. Ежегодно по программе «Спорт Москвы» возводят десятки 
объектов как для профессионалов, так и для всех горожан. В числе приоритетов — физкультурно-оздоровительные комплексы шаговой доступности.

факты
На территории Мневниковской поймы создадут спорткла-
стер. Здесь разместятся многофункциональный комплекс 
с тремя ледовыми аренами, тренировочными залами, 
комнатами для восстановления спортсменов и физиотера-
пии и комплексом для временного проживания спортсме-
нов; ледовый центр для проведения соревнований по кер-
лингу; центр пляжных видов спорта с залами для фитнеса 
и восстановительным центром.

Физкультурно-оздоровительный комплекс с двумя бас-
сейнами строят в Гольянове на улице Алтайская, владе-
ние 33. Архитектурный облик здания будет перекликаться 
со стилем советского модернизма. Площадь комплекса 
составит около 4 тысяч «квадратов». В спортцентре будет 
два бассейна: длиной 25 метров для взрослых и 10-метро-
вый для обучения плаванию детей. Помимо этого, в зда-
нии предусмотрены тренажерный зал, буфет, а также не-
обходимые административные и технические помещения. 

Двухэтажный спорткомплекс на Остафьевской улице 
в Южном Бутове будет включать бассейн для оздорови-
тельного плавания, бассейн для обучения плаванию де-
тей, тренажерный зал с зоной для занятий сross-fit, а так-
же ледовое поле. Здание украсит выразительный фасад, 
сочетающий оттенки травертина, песчаника, меди и кам-
ня. Основную концепцию фасада и единый облик здания 
обеспечат архитектурные детали в виде прямых металли-
ческих перфорированных кассет. 

ФОК с бассейном возводят в районе Крюково Зеленограда 
на пересечении Кутузовского шоссе и проектируемого 
проезда 809. Архитектура спорткомплекса будет лаконич-
ной, витражное остекление и гармоничное сочетание цве-
тового решения фасадов будут выгодно отличать новый 
объект, подчеркивая его индивидуальный облик. Трех-
этажный ФОК площадью почти 4000 квадратных метров 
будет включать зону большого бассейна на 8 дорожек, зо-
ну малого бассейна, а также тренажерный зал.

Физкультурно-оздоровительный комплекс с бассейном 
в районе Зябликово на пересечении Шипиловской улицы 
и Орехового проезда будет готов в начале следующего го-
да. Здесь разместятся бассейны для взрослых и для обу-
чения детей, тренажерный зал, медблок, служебно-быто-
вые и административные помещения. В месте, где возво-
дят ФОК, также проходят соревнования по бейсболу 
«Золотая ловушка». А еще здесь жил основоположник 
отечественного бадминтона, ветеран ВОВ Олег Марков.

Новый спорткомплекс с бассейном построят в районе 
Алексеевский на улице Павла Корчагина, владение 7. 
В двухэтажном здании площадью 6,3 тысячи квадратных 
метров будет 25-метровый бассейн на 10 дорожек; игро-
вой зал для занятий мини-футболом, баскетболом, во-
лейболом, теннисом, гандболом; детский шестиметро-
вый бассейн; зал сухого плавания; буфет и медицинские 
помещения. Рядом организуют парковку на 27 машин. 
В спорткомплексе смогут заниматься до 173 человек 
в смену.

ТОП5

Лучшие окружные спорткомплексы

Открытие купального сезона уже не за горами. Как восста-
новить физическую форму, чтобы уверенно чувствовать се-
бя в воде, «ВМ» рассказала инструктор по спорту СК «Вол-
на» Анна Лаврушкина.
— Если сейчас начать ходить в бассейн хотя бы раз-два 
в неделю, то за пару месяцев можно вспомнить былые на-
выки или приобрести новые, — отмечает эксперт.
Всем, кто не очень уверенно чувствует себя в воде или дав-
но не занимался плаванием, подойдут занятия с тренером. 
Инструктор поможет правильно распределить нагрузку, 
освоить разные стили и техники, исправить ошибки. Кроме 
того, на занятиях можно научиться действовать в непред-
виденных ситуациях. Например, что делать, если ногу свела 
судорога; если вы попали в поток, уносящий в море; как ве-
сти себя при сильных волнах. Когда человек освоит хотя бы 
базовые навыки, овладеет техникой дыхания и движения, 
ему будет намного проще сориентироваться в экстремаль-
ной ситуации. Кстати, всему этому можно научиться 
и на групповых занятиях. И не забывайте: плавание счита-
ется одним из самых полезных видов физической активно-
сти, помогает укрепить мышцы, улучшить работу сердечно-
сосудистой системы, снизить вес, нормализовать давление.

Едете на море? Пора посетить бассейн

12 апреля 11:00 Тренер столичного спорткомплекса «Волна» Анна Лаврушкина советует потренироваться в бассейне хотя бы пару месяцев до поездки на побережье

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ

ST
RO

I.M
OS

.R
U

M
OS

.R
U



7 ГрадостроительствоВечерняя Москва 4 мая 2023 года № 80 (29416) vm.ru

СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
МЭР МОСКВЫ

В районе Некрасовка, где про-
живают около 100 тысяч чело-
век, до сих пор нет ни одного 
спортивного объекта. Поэтому 
мы решили построить 
не обычный ФОК (физкультур-
но-оздоровительный ком-
плекс), а настоящий дворец 
с ледовой ареной, бассейном, 
залами для различных видов 
спорта. 
Завершение строительства 
намечено на лето 2023 года. 
Здание уже подключено к ос-
новным централизованным 
коммуникациям. 
На ледовом поле полностью 
готовы трибуны. Завершены 
основные работы в зоне бас-
сейнов. 
Новый спорткомплекс с совре-
менными залами, бассейнами 
и ледовой ареной станет цен-
тром притяжения для жителей 
густонаселенного района Не-
красовка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

юбилей

Среди людей, вносящих 
вклад в ежедневное 
преображение всей Мо-
сквы, — старейший со-
трудник столичного 
Стройкомплекса Алек-
сандр Хоменко. Ветеран 
ВОВ, генерал-майор, 
29 апреля Александр 
Андреевич отметил свой 
100-летний юбилей. 
Хоменко прошел Вели-
кую Отечественную, 
47 лет служил в рядах 
Во оруженных сил стра-
ны (см. интервью с геро-
ем «...До сих пор снится 
ад на Миусе», «ВМ» № 77 
(29412) от 28.04.23), од-
нако и в настоящее вре-
мя не ушел на пенсию, 
а продолжает свою тру-
довую деятельность 
в Строительном ком-
плексе города.
Руководитель Департа-
мента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов 
поздравил юбиляра.
— Уважаемый Алек-
сандр Андреевич! От ли-
ца Департамента строи-
тельства города Москвы 
и себя лично сердечно 
поздравляю Вас 
со 100-летием. Спасибо 
за Ваш боевой путь и не-
оценимый вклад в раз-
витие общества и госу-
дарства, — отметил гла-
ва ведомства. — Вы че-
ловек исключительной 
судьбы! Вся ваша про-
фессиональная деятель-
ность всегда неразрывно 
связана со службой 
на благо Родины. Вы 
для всех нас являетесь 
образцом житейской му-
дрости, опыта, а также 
неуемного оптимизма 
и жизнелюбия. Желаю 
вам крепкого здоровья, 
жизненной энергии 
и благополучия.

Век Некрасовки. От усадьбы до реновации 

Любопытна и история данной 
местности.

Дореволюционная богема 
и столичный статус
По данным управы района, 
первые письменные свиде-
тельства о поселении в этих 
краях относятся еще к нача-
лу правления династии Рома-
новых. 
После Отечественной войны 
1812 года часть территорий 
принадлежала драматургу, 
первому директору москов-
ской труппы императорских 
театров Федору Кокошкину, 
в гости к которому заезжали 
многие знаменитости эпохи: 
актеры, музыканты, писате-
ли. В частности, здесь бывал 
один из основоположников 
русской актерской школы Ми-
хаил Щепкин.
Своим современным назва-
нием район обязан последне-
му владельцу дачной усадьбы, 
известному купцу-чаеторгов-
цу Некрасову. 
В 1909 году Московская город-
ская управа приобрела посе-
лок купца, а также местные 
села Бедрино и Зенино, доба-
вив к ним позже новые участ-
ки земель. В результате неза-
долго до революции образо-
валось Люберецкое имение 
и был утвержден проект 
устройства осадочных бассей-

нов на Люберецких полях оро-
шения. 
Так началось современное ле-
тоисчисление поселка Некра-
совка, который в 2025-м гото-
вится отметить 110-летие.
— В 1960-х заработала Любе-
рецкая станция аэрации. По-
селок перешел в администра-
тивное подчинение Жданов-
скому району столицы. А в на-
чале ХХI века Некрасовке 
присвоили статус района 
Юго-Восточного администра-
тивного округа, — рассказы-
вает экскурсовод, москвовед 
Александр Славуцкий. 

Ответ на запросы 
времени
В 2011-м район Некрасовка 
увеличился практически в два 
раза после присоединения 
к нему Люберецких Полей, где 

в настоящее время продолжа-
ется активная застройка. 
— Сегодня в районе возводят 
многоквартирные дома и раз-
вивают необходимую инфра-
структуру, а за последние го-
ды реализовали несколько 
крупных проектов, которые 
повысили качество жизни лю-
дей, — уточняет руководитель 
Департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов.
Например, в 2017 году на ули-
це Липчанского, 6а, откры-
лась одна из самых больших 
школ страны на 2100 мест. 
Строительство образователь-
ного учреждения велось в ус-
ловиях плотной жилой за-
стройки, поэтому, чтобы обе-
спечить нормативное осве-
щение учебных классов 
с ориентацией на восток, 
юго-восток и юг, была выбра-

на схема компоновки здания 
в виде буквы «М». 
Здание состоит из централь-
ного ядра со спортивными 
и общественными помещени-
ями (спортзалы, актовые за-
лы, столовая, библиотека) 
и боковыми «крыльями» 
с учебными помещениями 
и рекреациями.
Постройка включает в себя 
блок начальных классов 
и блок основной и средней 
школы. Для каждого из этих 
блоков сделали отдельные 
входные вестибюли, а чтобы 
визуально разбить длинное 
здание, для каждого из четы-
рех блоков было использова-
но разное цветовое решение. 
На прилегающей территории 
обустроили спортивную зону 
с беговой дорожкой на 100 ме-
тров, столы для пинг-понга, 

площадки для бадминтона, 
поле для мини-футбола, ба-
скетбольная площадка, пло-
щадки для отдыха и школьной 
линейки.
В этом же году на улице Не-
дорубова, 2, открылась новая 
поликлиника для детей 
и взрослых на 750 посещений 
в смену. 
— Это не просто поликлиника 
районного звена, а полно-
ценная клиника — с МРТ, 
компьютерной томографией, 
УЗИ, гастроскопией и так да-
лее, где будут не только тера-
певты, но и узкие специали-
сты практически всех профи-
лей, — отмечал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
А в 2019 году для улучшения 
медицинского обслуживания 
на 2-й Вольской улице, 15, по-
строили подстанцию скорой 

помощи на двадцать машино-
мест.
В 2020 году был введен в экс-
плуатацию центр социально-
го обслуживания населения 
«Некрасовка». Здание возве-
дено на 1-й Вольской улице, 9, 
корпус 1. Здесь предусмотре-
ли отделения дневного пре-
бывания, социальной реаби-
литации инвалидов, срочного 
социального обслуживания, 
конференц-зал, столовую. 
Каждое отделение разделено 
на досуговую зону (гостиная 
с телевизором, бильярд, круж-
ковые, компьютерный класс) 
и лечебно-профилактиче-
скую (кабинет врача и проце-
дурной, залы ЛФК и трена-
жерный, кабинет психолога 
и массажиста).
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Сегодня один 
из самых бы-
строрастущих 
районов столи-
цы — Некрасов-
ка, на юго-вос-
токе, за МКАД. 
Его население 
выросло более 
чем в три раза 
за восемь лет.

развитие

3 июня 2019 года. Сотрудница метрополитена Екатерина Жадеева встречает поезд на новой станции «Некрасовка», давшей мощный импульс дальнейшему развитию района

Уникальный Дворец спорта возведут на территории 
транспортно-пересадочного узла уже летом
Менее чем за пять лет Некра-
совка сделала огромный ры-
вок в развитии инфраструк-
туры общественного транс-
порта. Именно здесь распо-
ложена самая восточная 
станция Московского метро-
политена «Некрасовка», 
а сейчас продолжается стро-
ительство одноименного 
транспортно-пересадочного 
узла.

В 2019 году в Некрасовку при-
шло метро — для пассажиров 
был открыт первый участок 
Некрасовской линии: стан-
ции «Косино», «Улица Дми-
триевского», «Лухмановская» 
и «Некрасовка». 
Решение о строительстве Не-
красовской (проектное на-
звание — Кожуховская) ли-
нии московского метро 
в 2011 году принял мэр столи-
цы Сергей Собянин. Новую 
линию метро ждали 800 ты-
сяч человек — жители райо-
нов Нижегородский, Рязан-
ский, Выхино-Жулебино, Ко-
сино-Ухтомский, Некрасовка, 
Текстильщики, Кузьминки, 
а также подмосковных Любе-
рец и других близлежащих 
населенных пунктов Москов-
ской области. 
Некрасовская линия выступи-
ла дублером юго-восточного 
радиуса Таганско-Красно-
пресненской линии, который 
был крайне перегружен. 
Станция «Некрасовка» стала 
конечной на ветке. Она распо-
ложена вдоль улицы Покров-
ской, между проспектом За-
щитников Москвы и улицей 
Рождественской. 
В основу оформления инте-
рьера лег образ лунной ночи. 
Колонны облицованы метал-
локерамическими панелями 
жемчужно-серого и белого 
цветов и напоминают лунный 
камень. Светильники, встро-
енные в стены и потолок, соз-
дают образ ночного неба. Пу-
тевые стены облицованы ме-
таллокерамическими панеля-
ми рубиново-красного цвета. 
Подвесной потолок по пери-
метру кассового зала выпол-
нен из металлических пане-
лей, в него встроены линей-
ные светильники, которые 
подчеркивают основные на-
правления пути движения 
пассажиров. В отделке вести-
бюлей также присутствует те-
ма ночного неба.

Благоустройство парка оценят пассажиры метро

Столичные школы оборудуют 
с университетским размахом

В прошлом году у жителей 
Юго-Восточного округа сто-
лицы появилось новое ком-
фортное место для досуга 
и отдыха. В составе транс-
портно-пересадочного узла 
«Некрасовка» открыли парк. 

Его разбили на месте непри-
глядного пустыря, который 
еще и усложнял путь к стан-
ции метро «Некрасовка». Пе-
ред проектировщиками стоя-
ла задача сделать в парке не 
только зону отдыха, но и ком-
фортную пешеходную инфра-
структуру. Основные дорож-
ки идут по максимально ко-
роткому маршруту, чтобы 

люди, спешащие на работу 
и учебу, могли быстро преодо-
леть расстояние от павильо-
нов метро к пешеходным пе-
реходам на другой стороне 
парка. В дополнение к основ-
ной дорожно-тропиночной 
сети предусмотрены не пере-
секающиеся с ней закольцо-
ванные маршруты из гравия 
для бега и прогулок.
— Площадь парка составляет 
более 4 гектаров. Здесь выса-
дили более 20 тысяч деревьев 
и кустарников, установили 
спортплощадки, беседки, ска-
мейки и другие малые архи-
тектурные формы, — расска-
зал руководитель Департа-

мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
В парке также появились дет-
ские площадки с горками, ми-
ни-батутами и качелями. Все 
они выполнены в модном эко-
стиле. А еще там есть музы-
кальные инструменты — ко-
локола и ксилофоны. Кроме 
этого, в хорошую погоду дети 
могут постоять босиком на 
шишках, мульче и камнях. На 
главной аллее расположился 
амфитеатр с площадкой для 
концертов и праздников. 
Здесь же в теплое время года 
работает «сухой» фонтан.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Сегодня в Москве за счет 
средств горбюджета возво-
дят более 30 объектов обра-
зования общей площадью 
порядка 200 тысяч «квадра-
тов», сообщает Департамент 
строительства. Среди лиде-
ров — район Некрасовка, где 
формируется большой обра-
зовательный кластер. 

В прошлом году ввели в экс-
плуатацию четыре детсада 
(в 13-м, 14-м и 17-м кварталах 
Некрасовки) и достроили 
учебный корпус в 17-м квар-
тале. В марте в 14-м квартале, 
на улице Вертолетчиков (дом 
№ 2в), открылся новый че-
тырехэтажный корпус для 
учащихся 8–11-х классов об-
разовательного комплекса 
«Школа в Некрасовке». Те-
перь в их распоряжении есть 
ИТ-полигон, кабинеты робо-
тотехники и 3D-моделиро-
вания. Для углубленного изу-
чения предметов естествен-
но-научного, медицинского 
и инженерно-физического 
направлений обустроили ла-
бораторно-исследователь-
ские комплексы. Кроме того, 
оборудованы спортзал, акто-
вый зал на 330 гостей, библи-
отечный центр с медиатекой. 
Для завтраков и обедов есть 
столовая на 275 мест с пище-
блоком полного технологи-
ческого цикла. В школьном 
дворе — большая спортзона 
с футбольным полем, беговы-
ми дорожками и баскетболь-
ной площадкой, зоны отдыха 
со скамейками. В свободное 

от уроков время территория 
будет доступна для местных 
жителей.
— Открыли в Некрасовке но-
вую школу для старшекласс-
ников. Решили не ждать 1 сен-
тября — уже сегодня в нее пе-
решли ребята из соседнего 
школьного корпуса. Здание 
на улице Вертолетчиков рас-
считано на 550 учеников, — 
написал в своем телеграм-ка-
нале Сергей Собянин.
В этом году в 17-м квартале 
будет достроена школа на 
1150 мест. В трехэтажном зда-
нии разместятся начальная 
школа на 700 учеников и ос-
новная на 450 учеников. От-
дельный корпус на 350 мест 
предусмотрен для старше-
классников. В нем будут обу-
строены универсальные учеб-
ные кабинеты, лаборатории, 
ИТ-по ли гон, библиотека 
и спортзал. На школьной тер-
ритории высадят сад с плодо-
выми деревьями и кустарни-
ками. Ученики даже смогут 
выращивать полевые и овощ-
ные культуры на грядках 
и в теплицах. Дополнительно 
обустроят класс на открытом 
воздухе. Кроме этого, обору-
дуют игровые площадки, фут-
больное поле, беговые дорож-
ки, площадки для прыжков 
в длину и гимнастики.
— Все проекты сегодня разра-
батываются по стандарту 
«Московская школа». Здания 
делают максимально ком-
фортными для учебы, разви-
тия и общения детей. Про-
сторные комнаты со стенами-

трансформерами, остеклен-
ные зоны-«аквариумы» для 
открытых занятий и семина-
ров. В каждом образователь-
ном комплексе ставят эргоно-
мичную мебель, создают по-
нятную навигацию, продумы-
вают удобное размещение по 
этажам. Даже интерьеры де-
лают такими, чтобы помогали 
эффективному обучению. 
Важна любая мелочь — от гра-
мотной логистики учебного 
процесса и новейшего обору-
дования до натуральных ма-
териалов, улучшенного осве-
щения и автоматизирован-
ных систем энергопотребле-
ния. Строительство учебных 
заведений — одна из важней-
ших социальных программ, — 
отмечает руководитель сто-
личного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Открытие станции метро «Не-
красовка» стало настоящим 
катализатором развития все-
го района и дало импульс це-
лому ряду новых строитель-
ных проектов. 
— Новые дороги и линии ме-
тро служат мощным стиму-
лом к развитию тех районов, 
куда они приходят. Как прави-
ло, новый маршрут любого 
общественного транспорта 
повышает градостроитель-
ную и инвестиционную при-
влекательность территории. 
Не стал исключением и район 
Некрасовка, где после откры-
тия одноименной станции 
подземки появились новые 
жилые кварталы, а также объ-
екты социальной, спортивной 
и торговой инфраструкту-
ры, — ранее отмечал замести-
тель мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев.
На базе станции построят 
крупный одноименный транс-
портно-пересадочный узел 

(ТПУ). Помимо довольно не-
большой технологической ча-
сти в состав ТПУ войдут торго-
во-развлекательный центр 
и уникальный Дворец спорта, 
который достроят летом этого 
года. 
В трехэтажном спортком-
плексе площадью более 21 ты-
сячи квадратных метров рас-
положатся 12 функциональ-
ных зон. Здесь будут прохо-
дить тренировки, соревнова-
ния по хоккею, фигурному 
катанию, шахматам, плава-
нию, а также игровым видам 
спорта: баскетболу, волейбо-
лу, теннису, мини-футболу, 
гандболу. Кроме того, в зда-
нии разместятся залы для экс-
тремальных видов спорта, хо-
реографии и ритмической 
гимнастики, а также зал еди-
ноборств. На ледовой арене 
размером 30 на 60 метров обо-
рудуют трибуну на 500 зрите-
лей, зону заточки коньков 
и индивидуальной подгонки 
клюшек, организуют судей-
скую и тренерскую, раздевал-
ки и медпункт. 

Для посетителей также пред-
усмотрен плавательный бас-
сейн на восемь дорожек с три-
бунами на 150 зрителей, за-
лом подготовительных заня-
тий (включая тренажеры для 
сухого плавания), тренерски-
ми, раздевалками, массаж-
ным и медицинским кабине-
тами, сауной, лабораторией 
химического анализа воды. 
Для обучения плаванию детей 
в возрасте от 7 до 10 лет обу-
строят малый бассейн. 
Как сообщили в столичном 
Департаменте строительства, 
впервые на объекте, реали-
зуемом по государственной 
программе «Спорт Москвы», 
появится бассейн из нержаве-
ющей стали. Среди его преи-
муществ — долговечность, 
удобство монтажа и качество 
воды.
На прилегающей территории 
разместятся площадки для за-
нятий на уличных тренаже-
рах, а также атлетическая до-
рожка.
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

В 2023 году планируется 
ввести в эксплуатацию 
22 объекта образования 
на 9915 мест: 10 детских 
садов, 12 учебных корпу-
сов и школ. Лидером 
по вводу станет Северный 
административный округ 
столицы: здесь планиру-
ется построить 10 обра-
зовательных объектов 
более чем на 4 тысячи 
мест. 

справка

Общий план ТПУ «Некрасовка» 

Торгово-развлекательный центр 
с благоустроенной территорией 
планируется сдать в I кв. 2025 года

Дворец спорта с 12 функциональными зонами 
откроет двери для посетителей уже летом

Подземные пешеходные переходы позволят 
комфортно пройти на территорию ТПУ

Благоустроена многофункционально-
общественная зона с ландшафтным 
парком, крытыми аллеями, прогулочными 
и спортивными дорожками

Самая восточная станция московского метро 
«Некрасовка» приняла первых пассажиров в 2019 году

тысяч квадратных 
метров составит 
площадь поликли-
ники, которую по-
строят вблизи Зе-
нинского шоссе.

цифра
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Движение без лишних помех

— Правительство Москвы ре-
ализует масштабную про-
грамму строительства и ре-
конструкции путепроводов 
над железнодорожными путя-
ми, которая позволит сформи-
ровать удобные поперечные 
связи между районами, — по-
яснили в столичном Департа-
менте строительства. — Же-
лезные дороги как бы «разре-
зают» городские территории, 
а путепроводы позволяют их 
соединить. 
Так, в январе мэр Москвы 
Сергей Собянин открыл дви-
жение по реконструирован-
ному Старорублевскому путе-
проводу через железнодорож-
ные пути первого Московско-
го центрального диаметра 
(МЦД-1) и северный дублер 
Кутузовского проспекта. 
— Изначально это был обыч-
ный двухполосный переезд 
через железнодорожные пути 
длиной 80 метров. Работы по 

реконструкции путепровода 
удалось выполнить на 11 ме-
сяцев раньше контрактного 
срока. В результате работ про-
тяженность Старорублевско-
го путепровода увеличилась 
в три раза — до 240 метров. 
Реконструкция позволила 
улучшить транспортное об-
служивание районов Фили-
Давыдково, Филевский Парк, 
Очаково-Матвеевское с насе-
лением свыше 350 тысяч чело-
век, связать Кутузовский про-
спект с его северным дубле-
ром, а также улицы Ивана 
Франко и Герасима Курина. 
Перепробег автотранспорта 
сократился на 2,3 киломе-
тра, — отмечает глава Депар-
тамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов.
До конца года завершится ре-
конструкция Дмитровского 
путепровода через пути Ок-
тябрьской железной доро-
ги — перспективного МЦД-3, 
который построен в 1965 году 
и входит в тройку самых ста-
рых путепроводов столицы. 

— Дмитровский путепровод 
исчерпал свои физические 
возможности, и в 2020 году 
мы приняли решение о его ре-
конструкции. Это очень слож-

ный объект в связи с тем, что 
нам необходимо было не оста-
навливать движение по Дми-
тровскому шоссе, а это невоз-
можно, поэтому мы вначале 
построили временный путе-
провод, сейчас строим основ-
ной. До конца этого года все 
основные работы должны 
быть выполнены, — сказал 
Сергей Собянин во время по-
сещения стройплощадки.
Во время реконструкции спе-
циалисты заменят опоры 
и пролетные строения путе-
провода. Всего в рамках про-
екта будет построено и рекон-
струировано два километра 
дорог, среди них путепровод 
длиной 312 метров с четырь-
мя полосами движения в каж-
дом направлении, 700 метров 
прилегающих улиц, выезд из 
Локомотивного проезда на 
Дмитровское шоссе, съезд 
с Дмитровского по направле-
нию к Локомотивному проез-
ду, выезд с Валаамской улицы 
на Дмитровское шоссе в сто-
рону центра и на Верхнюю ал-

лею и выезд с Вала-
амской улицы на 
Дмитровское шос-
се в сторону обла-
сти. Для снижения 
уровня шума вбли-
зи путепровода 
установят защит-
ные экраны. По 
словам мэра, после 
реконструкции ис-
чезнет «бутылоч-
ное горло» на Дми-
тровском шоссе 
и станет меньше 

заторов. Также работы позво-
лят обеспечить комфортное 
движение на будущей линии 
МЦД-3 в районе «Петровско-
Разумовской»

Семь путепроводов построи-
ли на Московском централь-
ном кольце: Ленинградский, 
Можайский, Звенигородский, 
Волоколамский, Коптевский, 
Богородский, улица Пруд-
Ключики — 1-я Фрезерная 
улица. Среди открытых объ-
ектов: Крестовский путепро-
вод на проспекте Мира через 
пути Рижского направления 
МЖД и Октябрьской желез-
ной дороги, путепровод на 
седьмом километре Павелец-
кого направления МЖД в рай-
оне станции Нагатинская. 
Путепровод на 34-м киломе-
тре Курского направления 
МЖД в Щербинке связал вос-
точные и западные кварталы 
одного из крупнейших горо-
дов Новой Москвы. 
— Движение здесь осущест-
влялось по наземному переез-

ду со светофорным регулиро-
ванием. В часы пик переезд 
был закрыт около 70 процен-
тов времени, что вызывало 
серьезные заторы по обе сто-
роны путей. Образовывался 
так называемый транспорт-
ный щербинский коллапс. По-
сле запуска путепровода дви-
жение на этом участке стало 
значительно свободнее, — от-
мечал мэр Москвы. 
Пропускная способность пе-
реезда выросла с 200 до 
1650 автомобилей в час в обо-
их направлениях.
На переездах Киевского на-
правления железной дороги 
запустили три путепровода. 
Новый путепровод на 36-м ки-
лометре в районе платформы 
Крекшино увеличил пропуск-
ную способность в 5–6 раз. 
Путепровод в форме подковы 
на переезде у платформы Пе-
ределкино, который находит-
ся между двумя крупными 
транспортными артериями — 
Минским и Боровским шос-
се, — позволяет пропускать 
в три раза больше автомоби-
лей. По двухполосной эстака-
де (по одной полосе в каждом 
направлении) теперь могут 
ехать до 900 машин в час. Она 
расположена в стороне от же-
лезнодорожной платформы, 
а пользоваться ею могут толь-
ко автомобилисты. Для пеше-
ходов работает регулируемый 
наземный переход через пути. 
Инженеры не случайно вы-
брали для переезда форму 
подковы: из-за плотной за-
стройки и путей возвести 
мост или тоннель было невоз-
можно. 
На 33-м километре в поселке 
Кокошкино также запустили 
движение по путепроводу. 

— Построена новая дорога, по 
сути дела, от Троицка до Крек-
шина. Это 15 километров до-
роги от Троицка до Минского 
шоссе с эстакадой. Новая ма-
гистраль дает поперечную 
связку в ТиНАО, — отмечал 
мэр.
Были также открыты для дви-
жения Митьковский путепро-
вод через пути Митьковской 
соединительной ветви МЖД 
и Русаковскую улицу, Очаков-
ский путепровод через пути 
Калужского направления 
МЖД — в рамках реконструк-
ции Рябиновой улицы, путе-
провод через пути МЦД-2 на 
участке Московского скорост-
ного диаметра (Юго-Восточ-
ной хорды) от Рязанского про-
спекта до ТТК.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Прощайте, 
уличные пробки!
Москва — самый крупный 
транспортный узел страны. 
О его особенностях и пер-
спективах «ВМ» рассказал 
декан факультета городско-
го и регионального развития 
НИУ ВШЭ Евгений Михай-
ленко.

— Современная территория 
столицы очень «изрезана» ма-
гистральными транспортны-
ми коммуникациями (желез-
ными дорогами, хордами), 
водной сетью Москвы-реки 
и ее притоков, промышленно-
коммунальными зонами, — 
отмечает эксперт. — В итоге 
получается мозаика, при ко-
торой для соединения даже 
непротяженных разрывов 
между районами необходимо 
строительство мостов, тонне-
лей и путепроводов. Эта зада-
ча становится еще актуаль-
нее, если учесть реорганиза-
цию бывших промзон, рено-
вацию кварталов.
Поэтому в настоящее время 
строится, например, мост че-
рез Москву-реку из Филевской 
поймы к метро «Мневники», 
путепровод над ж/д станцией 
Бескудниково. Такие проекты 
призваны улучшить внутри-
районные связи улицами с не-
большим трафиком, а также 
связи с новыми станциями 
метро и МЦД.
— Строительство небольших 
соединений позволяет опти-
мизировать маршруты назем-
ного общественного транс-
порта: сократить непрямоли-
нейность трасс следования 
и ускорить подъезд к сосед-
ним локациям, — говорит Ев-
гений Михайленко. — Это ка-
сается и веломаршрутов. До-
полнительный эффект следу-

ет ожидать в плане разгрузки 
магистральных улиц. В городе 
сохраняются остро необходи-
мые связи: выезд из района 
Печатники к улице Шкулева, 
с Окружного проезда к метро 
«Бульвар Рокоссовского», со-
единение Окской улицы, сое-
динение Шелепихинской 
и Пресненской набережных, 
соединение улицы Малыгина 
с Малыгинским проездом. 
Указанные проекты позволят 
также оптимизировать пробе-
ги такси, каршеринга и сни-
зить выбросы вредных ве-
ществ.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Где еще появятся 
удобные связки 
По поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина реализация 
программы по реконструк-
ции и строительству путе-
проводов над железнодо-
рожными путями для форми-
рования удобных попереч-
ных связей между районами 
будет продолжена.

— Сейчас ведутся работы по 
проектированию и возведе-
нию еще 17 путепроводов, — 
уточняет глава столичного 
Департамента строительства 
Рафик Загрутдинов.
Например, идут работы по 
реконструкции одного из са-
мых старых путепроводов 
в столице — «Текстильщи-
ки-1», 1958 года. Он располо-
жен на пересечении Волго-
градского проспекта и Шос-
сейной улицы. После завер-
шения всех работ появится 
комфортная и безопасная 
транспортная связь между 
Юго-Восточной хордой и Вол-
гоградским проспектом. 
В Северо-Восточном округе 
Москвы до 2026 года планиру-
ется построить сразу пять пу-
тепроводов. По трем объек-
там уже ведется проектирова-
ние, по двум — специалисты 
разрабатывают градострои-
тельную документацию. 
Один путепровод построят на 
пересечении путей Октябрь-
ской железной дороги и перво-
го Московского центрального 
диаметра Савеловского на-

правления МЖД вблизи улицы 
Академика Королева. Также 
путепровод через железнодо-
рожные пути соединит улицу 
Костромскую и Юрловский 
проезд. Еще один путепровод 
соединит улицу Менжинского 
с Дудинкой и улицу Малыгина 
с Малыгинским проездом. 
Путепровод через МЦД-2 
в районе улиц Добролюбова 
и Складочной позволит улуч-
шить транспортную доступ-
ность районов Бутырский, 
Марьина Роща, Савеловский, 
Тимирязевский, Марфино 
и Останкинский. Появится 
новая транспортная связь 
между улицами Добролюбо-
ва, Складочной и Двинцев, 
разделенных между собой же-
лезнодорожными путями вто-
рого Московского централь-
ного диаметра. Также увели-
чится пропускная способ-
ность улиц Бутырский Вал, 
Сущевский Вал, Руставели, 
Фонвизина, Шереметьевской 
и Огородного проезда. Всего 
в рамках проекта предусмо-
трено строительство и рекон-
струкция 2,5 километра до-
рог, в том числе одного путе-
провода тоннельного типа 
через железнодорожные пути 
МЦД-2 (75 метров) и одного 
подземного пешеходного пе-
рехода через железнодорож-
ные пути Алексеевской ветки 
МЖД вблизи улицы Двинцев.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Сегодня в столи-
це ведется раз-
работка градо-
строительной 
документации, 
необходимой 
для строитель-
ства пяти путе-
проводов, к ра-
ботам планиру-
ется приступить 
после 2026 года.

транспорт

21 апреля. Новые путепроводы позволят столичным водителям, в числе которых Александра Кунтина, сэкономить время в поездках по городу

Южнопортовый район — Печатники
Путепровод построили в 2017 году между 2-м Южнопорто-
вым проездом и Южнопортовой улицей через пути Курского 
направления Московской железной дороги. Теперь водите-
ли могут тратить на дорогу гораздо меньше времени. Южно-
портовая улица обслуживает промзоны одноименного райо-
на и Печатников, а также Южный порт. Ее особенностью были 
многочисленные изгибы, серьезно затруднявшие движение 
автотранспорта. Благодаря новому путепроводу удалось не-
много спрямить Южнопортовую улицу и значительно облег-
чить движение транспорта.

У станции Жаворонки МЖД
В 2021 году мэр Москвы Сергей Собянин открыл движение 
по путепроводу у станции Жаворонки Московской железной 
дороги. Путепровод небольшой, но очень нужный для Мо-
сквы и области. Он соединяет несколько вылетных магистра-
лей: Можайское, Минское и Киевское шоссе, а в будущем ав-
томобилисты смогут благодаря ему попасть на Калужское 
и Варшавское шоссе, не выезжая на МКАД и ЦКАД. Многие 
водители, чтобы не стоять в пробках на соседних ж/д переез-
дах, предпочитают совершить небольшой перепробег и вос-
пользоваться путепроводом.

Через пути Калужского направления МЖД 
Строительство путепровода через железнодорожные пути 
в районе станции Матвеевская завершилось в августе 
 2022-го, на восемь месяцев раньше контрактных сроков. Ше-
стиполосная переправа проходит над путями будущей линии 
четвертого Московского центрального диаметра (МЦД-4). 
Длина нового путепровода составляет 245 метров. Он обе-
спечивает прямую транспортную связь между проспектом Ге-
нерала Дорохова и улицами Веерная, Матвеевская и Нежин-
ская. Также в ходе работ была проведена реконструкция 
прилегающей улично-дорожной сети.

Через пути МЦД-1 с реконструкцией улицы Барклая
Путепровод связал районы Дорогомилово и Филевский 
Парк. Новый путепровод обеспечил прямой доступ к Куту-
зовскому проспекту и позволил перераспределить потоки 
между прилегающими улицами. Раньше здесь находился 
устаревший путепровод длиной 39 метров. Под ним проходи-
ли пути МЦД-1. Объект находился в аварийном состоянии, 
а также под ним нельзя было проложить участок Северного 
дублера Кутузовского проспекта. Поэтому старый путепро-
вод разобрали и возвели новый — почти в пять раз длиннее 
своего предшественника.

ТОП ЗНАКОВЫХ СООРУЖЕНИЙ НАД МОСКОВСКИМИ ЖЕЛЕЗНЫМИ ДОРОГАМИ

Технологии цифрового 
моделирования позволя-
ют в 3D-формате увидеть 
все элементы будущего 
сооружения, проанализи-
ровать эксплуатационные 
параметры, оптимизиро-
вать расходы. Примене-
ние технологий предус-
мотрено для ж/д путепро-
вода тоннельного типа 
с подземным пешеход-
ным переходом, который 
соединит улицу Добро-
любова и Складочную, ис-
кусственных сооружений 
через пути, соединяющие 
Костромскую и Юрлов-
ский проезд, путепровода 
на Золоторожском Валу.

кстати

автодорожный пу-
тепровод построи-
ли и реконструи-
ровали в столице 
с 2011 года за счет 
городского бюд-
жета.

цифра

21

На Дмитровском 
шоссе исчезнет 
«бутылочное 
горло», станет 
меньше заторов

Для повышения связно-
сти районов построены 
десятки сооружений, 
в том числе: выезд из Би-
рюлева-Западного к ме-
тро «Пражская» через 
улицу Подольских Кур-
сантов с путепроводом 
над ж/д Курского хода; 
выезд из Печатников 
к метро «Кожуховская» 
(с путепроводом 
над подъездными путя-
ми); соединение Кантеми-
ровской с Варшавским 
шоссе с тоннелем 
под ж/д; выезд из Карача-
рова к метро «Авиамотор-
ная» с 1-й Фрезерной с пу-
тепроводом над ж/д; 
выезд из Богородского 
к проспекту Ветеранов 
с мостом через Яузу; сое-
динение Талдомской 
с Фестивальной.

справка
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11 апреля. Руководитель проекта автономной некоммерческой организации «Развитие социальной инфраструктуры» Илья Филатов показывает готовящуюся к открытию 
детско-взрослую поликлинику на Синявинской улице (1) В этом году также ожидается открытие станции «Молжаниново» в составе нового, третьего Московского 
центрального диаметра (2) Проект современных жилых кварталов в Молжаниновском районе (3)

Первопроходцы реновации

Сегодня Молжаниновский район Северного ад-
министративного округа — самый маленький 
по численности жителей, с наименьшей плот-
ностью населения из всех районов старой Мо-
сквы. При этом он четвертый по площади, ос-
новную часть которой занимают Химкинский 
лес, пруды и болота.
Кстати, Молжаниновский — первый район сто-
лицы, где в 2021 году были расселены все дома, 
вошедшие в столичную программу реновации 
жилфонда. В рамках реализации программы 
новые квартиры получили 52 человека из 16 се-
мей, которые проживали в двух двухэтажных 
домах на Ленинградском шоссе: дом 248 (быв-
шее общежитие коридорного типа 1936 года 
постройки) и дом 261, строение 1 (многоквар-
тирный дом 1960 года, его признали аварий-
ным и подлежащим сносу). 
— Жильцы переехали в квартиры с улучшенной 
отделкой в трех новостройках на Митинской 
улице и Бескудниковском бульваре, — уточня-
ет глава столичного Департамента строитель-
ства Рафик Загрутдинов. — Рядом расположе-
ны детсады и школы, современные поликлини-
ки, а также спортобъекты и торговые центры. 
В шаговой доступности находятся станции ме-
тро «Митино» и «Верхние Лихоборы».

Детям — школы и садики

Важнейшая задача — обеспечение жителей 
района качественной социальной и другой не-
обходимой инфраструктурой. 
— Молжаниновский район — один из самых 
маленьких по населению в Москве, но один из 
самых динамично развивающихся. И здесь, ко-
нечно, требуется особое внимание для разви-
тия социальной инфраструктуры. Молжани-
новский постепенно становится полноценным 
районом Москвы не только с точки зрения фор-
мальных документов, но и по качеству жиз-
ни, — отмечал мэр Сергей Собянин во время 
осмотра новых и строящихся объектов района.
В 2014–2016 годах на Синявинской улице по-
строили два корпуса школы «Перспектива» на 
550 мест каждый и два детских сада на 300 
и 225 мест с площадками для игр и спорта.
В этом году в районе откроются еще одна шко-
ла на 1100 мест и детсад на 350 мест. В четыре-
хэтажном здании школы площадью 16,4 тыся-
чи квадратных метров будут обучаться школь-
ники с первого по 11-й класс. Кабинеты на-
чальных классов разместят на двух нижних 
этажах: на первом этаже для первоклассников, 
на втором — для учащихся вторых–четвертых 
классов. 
Для занятий по информатике, программи ро-
ванию и робототехнике предусмотрен 
 ИТ-полигон. Кабинеты иностранных языков ос-
настят лингафонным оборудованием и транс-
формируемыми перегородками для занятий 
в малых группах. Для углубленного изучения 
предметов естественно-научного, медицинско-
го и инженерно-физического направления обу-
строят лабораторно-исследовательские ком-
плексы. Кроме того, в распоряжении школьни-
ков и педагогов будут современные спортзалы, 
зал хореографии, актовый зал на 650 человек, 
библиотечный центр, многофункциональные 
пространства и зоны рекреации. Для всесторон-
него развития ребят также предусмотрены ма-
стерские по рисунку, живописи, композиции 
и декору, скульптуре, 3D-моделированию. 
Рядом идет строительство трехэтажного зда-
ния детского сада на 350 мест. Групповые по-
мещения благодаря раздвижным перегородкам 
можно будет трансформировать под различные 
нужды детей — для сна или игр. Для развиваю-

щих занятий в здании предусмотрены кабинет 
(кружковая), музыкальный и физкультурный 
залы. Для малышей также оборудуют бассейн 
три на шесть метров со специальным подъем-
ником. Малыши смогут заниматься зарядкой 
и проводить праздники на свежем воздухе — 
для их проведения предусмотрены уличные 
игровая и спортивная площадки, а также про-
гулочные площадки с навесами и малыми архи-
тектурными формами.
— В образовательных учреждениях уже ведутся 
отделочные работы, в ближайшее время при-
ступим к монтажу мебели и оборудования,  — 
говорит руководитель Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.

Заботимся о здоровье

Сейчас жители района получают медицинскую 
помощь в городской поликлинике № 45 и дет-
ской горполиклинике № 133, основные корпу-
са которых расположены в пределах МКАД, 
в Войковском, Головинском, Левобережном 
районах и Ховрине, что не очень удобно. В жи-
лом доме на улице Синявинская, 11, корпус 7, 

Молжаниновский район уже чуть больше 30 лет в составе Москвы. Это один из немногих районов-эксклавов, у которого нет общих границ с основной частью города. 
Он соседствует с подмосковными Химками и аэропортом Шереметьево. О планах по развитию необычного района, объединившего с десяток деревень и поселков — 

Молжаниновку, Бурцево, Новодмитровку, Новоселки, Мелькисарово, Черкизово, Верескино и другие, — «ВМ» узнала в Департаменте строительства столицы.

Скоро жители Молжаниновского района смогут оценить новую социальную инфраструктуру

Большая перемена

С 2010 года население района Молжани-
новский выросло в четыре раза, с 3,5 тысячи 
до 13 тысяч человек. В районе идет актив-
ное жилищное строительство — ЖК «Мол-
жаниново» и «1-й Ленинградский». За счет 
средств инвесторов недалеко от Машкин-
ского и Новосходненского шоссе также 
строится промышленный технологический 
парк. Общая площадь технопарка составит 
почти 25 тысяч квадратных метров. После 
ввода объекта в эксплуатацию там смогут 
работать более 600 человек. В научно-про-
мышленном технопарке компаниям будут 
доступны помещения для лабораторий, ис-
пытательных стендов, производства опыт-
ных образцов продукции. На территории 
также разместят офисы и наземный паркинг 
для сотрудников и посетителей.

справка

Первые упоминания о деревнях и селах, 
которые расположены на территории рай-
она, датированы началом XVI века. Имен-
но тогда село Черкизово встречается в за-
вещании Ивана IV как владение Петра 
Яковлевича Захарьина. Название произо-
шло от ордынского царевича Серкиза. Его 
потомки позже взяли фамилию Старковы 
и были довольно влиятельными боярами 
при царском дворе. Однако местность, где 
находилось село, известна еще с XII века. 
Именно здесь располагался участок суши, 
именуемый «волоком», через который та-
щили суда между реками Сходней 
и Клязьмой. В исторических хрониках 
 Отечественной войны 1812 года упомина-
ется деревня Мелькисарово, через терри-
торию которой лежал путь наступавшей 
на Москву армии Наполеона. 
Название современного района произо-
шло от деревни Молжаниновки, основан-
ной в 30-е годы XIX века. Тогда полковник 
И. Н. Молженинов перевел часть крестьян 
из принадлежащих ему деревень Бурцево 
и Верескино ближе к новому Санкт-
Петербургскому шоссе. Новая деревня 
поначалу называлась Молжениновкой, 
а затем — Молжаниновкой.

ИСТОРИЯ

Подготовил ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ edit@vm.ru

работают кабинеты врача общей практики для 
взрослых и педиатрический кабинет.
В этом году жители района получат новое зда-
ние детско-взрослой поликлиники на 320 посе-
щений в смену на улице Синявинская, владе-
ние 13. Первых пациентов поликлиника при-
мет уже в июне этого года, строительство нахо-
дится на финишной прямой. К медучреждению 
смогут прикрепиться около 13,2 тысячи чело-
век — это 8,7 тысячи взрослых и 4,5 тысячи де-
тей. Кроме того, в здании будет работать жен-
ская консультация городской клинической 
больницы имени В. В. Вересаева и пост скорой 
помощи с отдельными входами. 
— Входы у взрослого и детского блоков будут от-
дельными — это позволит исключить пересече-
ние потоков пациентов. Обслуживание в поли-
клинике организуют по новому московскому 
стандарту. Зонирование помещений выполне-
но таким образом, чтобы снизить вероятность 
возникновения очередей. Наиболее часто посе-
щаемые кабинеты разместятся на нижних эта-
жах, менее посещаемые и администрация — на 
верхних этажах здания. Новая система навига-
ции позволит без труда находить нужный каби-
нет, — отметил руководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов.
Скоротать время в ожидании приема можно бу-
дет в зонах с кондиционерами, кулерами с пи-
тьевой водой, телевизорами, мягкими дивана-
ми и креслами. Для врачей и медсестер также 
создадут комфортные условия труда и отдыха. 
Кабинеты оснастят эргономичной мебелью. 
Предусмотрены комнаты отдыха и психологи-
ческой разгрузки, в которых медики могут по-
общаться друг с другом, перекусить или выпить 
чашку кофе. 
Во взрослой поликлинике, которая станет фи-
лиалом городской поликлиники № 45, пациен-
тов будут принимать врачи общей практики 
(терапевты), офтальмолог, оториноларинго-
лог, кардиолог, хирург, уролог, эндокринолог, 
невролог и другие специалисты. На первом эта-
же разместили кабинеты дежурного врача, вы-
дачи рецептов, забора крови и приема биомате-
риалов, процедурный кабинет, аптеку и буфет. 
Кабинеты выдачи листов нетрудоспособности, 
врачей общей практики, процедурная находят-
ся на втором этаже. На третьем этаже будут хи-
рургический блок с перевязочными, кабинеты 
врачей-специалистов. На четвертом — кабине-

ты маммографии, рентгенографии и УЗИ, 
функциональной диагностики, врача-кардио-
лога, вакцинопрофилактики, массажа, отделе-
ния реабилитации и профилактики, дневной 
стационар, а также зал для занятий лечебной 
физкультурой. Кабинеты администрации нахо-
дятся на пятом этаже.
В поликлинике будет установлено современное 
оборудование: цифровой маммограф, рентген, 
аппараты УЗИ, спирометр, аппараты ЭКГ 
и СМАД, лор-комбайн. Благодаря этому пациен-
ты смогут проходить наиболее распространен-
ные обследования максимально близко к дому.
В детской поликлинике (филиал детской гор-
поликлиники № 133) будут вести прием педи-

атры, оториноларинголог, офтальмолог, не-
вролог, травматолог-ортопед, детский хирург, 
физиотерапевт и другие специалисты. На пер-
вом этаже также расположены кабинеты 
дежурного врача, выдачи справок и направ-
лений, приема биоматериалов. Кабинеты 
врачей-педиатров, врачей-специалистов вак-
цинопрофилактики, здорового ребенка распо-
ложили на втором этаже. На третьем находятся 
отделение лучевой диагностики, кабинеты 
врачей-специалистов, функциональной диа-
гностики, зал ЛФК, кабинеты электросвето-
лечения и массажа. Кабинет администрации 
разместили на пятом этаже. В детском отделе-
нии установят аппараты УЗИ экспертного 
класса, офтальмологическое оборудование, 
лор-комбайн. 
Территорию возле поликлиники благоустроят. 
Здесь будет площадка для тренировок, реаби-
литации и расслабления с универсальным обо-
рудованием для всех возрастных групп. На от-
дельном участке предусмотрена оздоровитель-
но-реабилитационная зона, оснащенная спе-
циальными тренажерными устройствами, 
в том числе для инвалидов-колясочников. Так-
же установят и детскую игровую площадку.
Кстати, жителям района станет удобнее доби-
раться до поликлиники — к ее открытию зара-
ботает новый городской автобусный маршрут 
от деревень Бурцево и Мелькисарово. С прось-
бой организовать прямой маршрут от этих на-
селенных пунктов к первой открывающейся 
в Молжаниновском районе поликлинике неод-
нократно обращались к мэру Москвы местные 
жители. Пока туда можно добраться только на 
своих автомобилях или с пересадками.

Транспорт, доступный каждому

Молжаниновский район, несмотря на отсут-
ствие метро, обладает неплохой транспорт-
ной доступностью. На его территории распо-
ложены две железнодорожные станции — 
Планерная и Новоподрезково Ленинградско-
го направления Октябрьской железной 
дороги. Основные транспортные магистрали 
района — четыре шоссе: Ленинградское, Ше-
реметьевское, Международное и Новосход-
ненское. 
После открытия железнодорожной станции 
Ховрино с пересадкой на одноименную стан-

Поликлиника 
откроется 
в июне и будет 
обслуживать 
13,2 тысячи 
человек

цию метро путь до метро для жителей Молжа-
ниновского района стал в два раза быстрее, со-
кратившись с 30 до 15 минут.
Главным событием в транспортной сфере 
в этом году станет открытие в составе нового 
МЦД-3 «Ленинградско-Казанский» станций 
Новоподрезково и Молжаниново. Благодаря 
этому до станции Рижская в перспективе мож-
но будет добраться без пересадки за 30 минут 
вместо нынешних 50 минут. 
Кроме того, в 2024 году запустят движение по 
новому путепроводу через пути Октябрьского 
направления Московской железной дороги 
(МЖД) в районе пересечения Ленинградского 
и Международного шоссе. Как сообщили в сто-
личном Департаменте строительства, новый 
путепровод обеспечит комфортное и без-
опасное движение транспорта над будущей 
железнодорожной инфраструктурой (наряду 
с МЦД-3 это и высокоскоростная магистраль 
Москва — Санкт-Петербург). Также увеличит-
ся пропускная способность Ленинградского, 
Международного и Вашутинского шоссе.

1

2 3

Сделать каждый район Москвы максимально 
комфортным для жизни — задача, над кото-
рой сегодня работают столичные строители.
— С 2011 года в городе построено свыше 
900 соц объектов, — говорит глава Департамен-
та строительства Рафик Загрутдинов (на фо-
то). — Их появление — это часть программы 
правительства Москвы по обеспечению районов 
школами, детсадами, больницами и поликлини-
ками, объектами культуры, спорта. Как отмечал 
мэр Сергей Собянин, только в прошлом году 
в столице было сдано 102 соцобъекта. 
В 2023 году в Москве завершится реализация 
крупнейших проектов в области здравоохране-
ния. Будут введены современные поликлиники 
по новому московскому стандарту, три флагман-
ских центра на территории больниц им. Буяно-
ва, Боткина и Филатова, корпус лучевой тера-
пии больницы в Коммунарке, инфекционный 
лечебно-диагностический комплекс ИКБ № 1.
Также в этом году планируется ввести 7 объек-
тов спорта (футбольное поле, бассейн, три спорт-
комплекса и два ФОКа); 22 объекта образования 
на 9915 мест (10 детсадов, 12 учебных корпусов 
и школ, в том числе школу на 1100 мест в районе 
Молжаниновский). Всего сегодня в работе у де-
партамента 89 зданий соцназначения площадью 
более миллиона квадратных метров,  заключил 
глава столичного Депстроя.

Комфорт без границ
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Первые иностранные наемники появились еще 
в Средние века вместе с первыми проявления-
ми государственности, рассказывает военный 
историк Павел Добровольский.

Все началось с варягов

— Русские купцы и князья нанимали на службу 
боевые дружины варягов, — рассказывает Па-
вел Сергеевич. — Эти дружины охраняли кара-
ваны и целые города от нападения степных ко-
чевников. По сути, это была такая «армия на 
аутсорсинге». Князьям она была выгодна тем, 
что не могла устроить госпереворот, чтобы «во-
лодеть» землями: варяги и славяне культурно 
и ментально отличались.
С появлением феодальной раздробленности 
князья стали нанимать орды кочевников-по-
ловцев, а позднее монголо-татар, чтобы совер-
шать набеги друг на друга. Нанимали обычно 
за деньги или часть военной добычи. Москов-
ские государи, начиная с великого князя Ива-
на III, также пользовались услугами иноземных 
воинов и, сознавая недостатки национальных 
войсковых формирований, стали приглашать 
наряду с иностранными художниками и масте-
рами на российскую службу военных специали-
стов. Как итог — появились устроенные по за-
падноевропейскому образцу полки иноземной 
пехоты и конницы.
— Еще в начале XVII века для борьбы со Лже-
дмитрием II и польской интервенцией прави-
тельство Василия Шуйского наняло войско 
в Швеции, в котором воевали также финны 
и наемники со всей Европы, — рассказывает 
Павел Добровольский. — Особым героизмом 
они не отличались, но свою роль в отражении 
интервенции сыграли. Точнее, даже не они, 
а оставшиеся в России военные специалисты. 
Как рассказал историк, когда в городке Каля-
зине готовились отряды к походу на Москву, 
чтобы выбить оттуда засевших поляков, вой-
ско обучалось по голландскому образцу. При-
чем руководил подготовкой швед Кристиер 
Сомме.

— Именно он и стал основоположником при-
менения в русском войске приемов европей-
ского пехотного боя, — рассказывает Павел 
Сергеевич.
Швед, кстати, остался на царской службе со сво-
им отрядом, заключив особое соглашение. Он 
и другие военные специалисты, его подчинен-
ные, тренировали ополченцев, которые обуча-
лись упражнениям в правильном строю, что 
было ключевым в использовании линейной 
тактики. Также их учили более эффективному 
владению оружием, строительству и штурму 
укреплений. 
— Тактика западноевропейской пехоты того 
времени предполагала использование плотных 
формирований пикинеров-пехотинцев, воору-
женных пиками длиной в 5–6 метров. Они долж-
ны были бороться с кавалерией, а прикрывали 
их мушкетеры, стреляющие, соответственно, из 
мушкетов, — рассказывает Павел Доброволь-
ский. — Для России тех лет это была необычная 
тактика, поэтому и приходилось приглашать 
иностранных военных специалистов.

Откуда пошло Лефортово

Иностранные солдаты жили в Москве и по горо-
дам в особых слободках (в казенных домах, 
причем часто со своими семьями) и находились 
в ведении Иноземного приказа (аналог совре-
менного МИДа), откуда и получали жалованье: 
по три рубля на платье и по восемь рублей «по-
денного корму». Жалованье и «кормовые» вы-
давались помесячно.
— Самая крупная в России солдатская слобода 
находилась на юго-востоке Москвы, на левом 
берегу реки Синички — рядом с местом ее впа-
дения в Яузу, — рассказывает москвовед Сергей 
Милявский. — Эту слободу основали и засели-
ли солдаты и офицеры полка Франца Лефор-
та — личного друга Петра I. 
В начале XVIII веке в солдатской слободе (она 
также называлась Синичкина) поселились вра-
чи «военного гошпиталя» — сейчас он называ-
ется Главный клинический военный госпи-
таль. С середины XVIII века на всю прилегаю-
щую местность распространилось название 
Лефортово. Таким образом, иностранные во-
енные дали имя одному из исторических райо-
нов столицы.
— Там и сейчас полно военных топонимов — 
улица Солдатская, Краснокурсантские сквер 
и проезд, Красноказарменная улица, Музей Ро-
сгвардии, кафе «Офицерское» и т. д. и т. п. А все 
началось с иностранных военных.

Прискакали черные всадники

— Русские цари, надо отдать должное, всегда 
стремились использовать самые современные 
военные технологии и наиболее эффективную 

Сын пресс-секретаря президента России Дмитрия Пескова Николай прошел службу в ЧВК «Вагнер». Он воевал в артиллерийском расчете и даже получил за это награду. 
Возможно, 33-летний Николай задал новый социальный тренд: служить в армии, в том числе частной, за деньги становится престижно. Да и «обычная» Российская 
армия в нынешнем году планирует набрать дополнительно 300 тысяч контрактников. Мы решили рассказать об этом историческом феномене — службе за деньги. 

Служба в армии за деньги появилась вместе с армией

Контрактник — звучит гордо

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Само слово 
«солдат»
произошло 
от «сольдо» — 
итальянской 
монеты

Стали элитой 
российских войск

Иностранные солдаты 
использовались рус-
скими князьями с мо-
мента появления са-
мих князей. Князь Вла-
димир — креститель 
Руси, например, с по-
мощью варягов захва-
тил у князя Ярополка 
Киев. Но, надо при-

знать, не отдал его, как было тогда приня-
то, на трехдневное ограбление, потому 
что в городе жили его люди. Из-за этого 
возник конфликт, но Владимир его до-
вольно успешно уладил. Возможно, это 
была первая в русской истории ситуация, 
когда «иностранных военных специали-
стов» поставили на место. Позднее в Рос-
сии появились «полки иноземного строя», 

которые также назы-
вали «полки нового 
строя». Это воинские 
части, формировавши-
еся не из крестьян, 
как было принято, 
а из «охочих» вольных 
людей, иностранцев, 
казаков и других наем-
ников по образцу 
западноевропейских 
армий. В ходе Петров-
ских реформ эти полки 
были использованы 
при формировании ре-
гулярной русской ар-

мии. Кстати, именно в тот момент и стала 
развиваться практика, при которой ино-
странные контрактники стали превращать-
ся из военных по найму в российских бое-
вых офицеров. Иными словами, они пере-
ходили в российское подданство и служи-
ли уже России в качестве ее граждан. При 
этом высокое жалованье, разумеется, со-
хранялось, поскольку эти военнослужа-
щие были специалистами высокого уров-
ня. Позднее в нашей армии появились 
шотландец Михаил Барклай де Толли, 
грузин Петр Багратион, поляк Константин 
Рокоссовский и многие другие полковод-
цы. А уж офицеров среднего звена и рядо-
вых иностранного происхождения было 
буквально не счесть — тысячи и тысячи. 
Этнически они не были русскими, но очень 
успешно воевали за Россию и по праву ста-
ли гордостью армии нашей страны. 
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В мире много частных военных компаний, 
но самая, помимо «Вагнера», знаменитая — 
американская Blackwater. Ее в 1997 году 
основали два морских пехотинца, готовых 
взяться за любую опасную работу, если 
за нее хорошо платят. Когда штат компании 
достиг 20 тысяч человек, а репутация стала 
очень высокой, к Blackwater начали посту-
пать заказы от ЦРУ. Высоко котируется 
и ЧВК G4S из Великобритании: полмиллио-
на сотрудников в 125 странах мира. Глав-
ные услуги компании: охрана стратегиче-
ских объектов и крупнейших международ-
ных мероприятий, таких, как олимпиады, 
а также конвоирование заключенных вме-
сто полиции. И все-таки самая «раскручен-
ная» организация наемников — это Фран-
цузский иностранный легион: около 
8900 человек из более чем 100 стран прохо-
дят службу в 11 полках легиона. 

кстати

на тот момент военную тактику. Для этого 
и нанимали военных, — рассказывает Павел 
Добровольский. — В результате, например, 
у нас появились рейтары, так называемые чер-
ные всадники. 
В отличие от кирасиров, как пояснил эксперт, 
рейтары активно использовали огнестрель-
ное, а не холодное оружие. Они возили с собой 
несколько тяжелых крупнокалиберных писто-
летов, длина которых порой достигала метра! 
Меч же был лишь запасным оружием, на слу-
чай ближнего боя. Причем во время боя рейта-
ры умудрялись не спешиваться, а стрелять 
прямо с коня. 
— Еще при царе Михаиле Романове отдель-
ным иноземцам-рейтарам давали за заслуги 
поместья и вотчины, — рассказывает Павел 
Добровольский. — Рейтары же, которые жили 
в городах, получали жалованье такое же, как 
и городовые дворяне. Иными словами, их со-
циальный статус был очень высок.
Впоследствии, как пояснил эксперт, иностран-
цы часто служили в русской армии. Были 
и русские, которые шли на службу по найму.
— В Гражданскую войну, например, в Красной 
армии за деньги служили китайцы и венгры. 
В Белой — чехи. Да многие участники этой во-
йны, я бы сказал — большинство, получали из 
казны денежное довольствие, — пояснил во-
енный историк. 

Происхождение названия

— Само слово «солдат», как известно, означа-
ет «наемник, получающий жалованье». Это 
слово изначально произошло от итальянско-
го «сольдо», что означает монета, денеж-
ная единица, — пояснил Павел Доброволь-
ский. — Мы с детства помним, что Карабас 
Барабас дал Буратино пять сольдо — пять зо-
лотых монеток. Так вот: воин, который полу-
чал «сольдо», назывался «coльдатo». Но в рус-
ский язык слово «солдат» пришло из немецко-
го, где оно произносилось как «зoльдат». Од-
нако у нас опять стало больше похоже на 
итальянское. 
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев уточняет:

— Сейчас все российские солдаты получают де-
нежное довольствие. Просто срочники — очень 
маленькое, от 2 до 4,3 тысячи рублей. А у кон-
трактников оно весьма приличное. Во всяком 
случае, куда выше, чем средняя зарплата по 
стране. Мобилизованные, например, получают 
не меньше 205 тысяч в месяц. А мобилизован-
ные из Москвы — еще плюс 50 тысяч от прави-
тельства города. Итого: от четверти миллиона 
рублей. Это хорошие деньги даже для столицы. 
Кстати, бойцы ЧВК «Вагнер» зарабатывают 
меньше.
По мнению эксперта, слово «наемник» несет 
негативный оттенок, но при этом формально 
применимо к большей части российских воен-
нослужащих — ведь они служат за деньги. 
— Давайте, наверное, употреблять слово «сол-
дат» и «военный». Причем ко всем — и тем, кто 
служит в российской армии, и тем, кто служит 
в ЧВК — частных военных компаниях, — пред-
лагает эксперт.

«Частники» действительно нужны

— Многие почему-то уверены, что ЧВК у нас од-
на — «Вагнер». На самом деле их уже много: 
«Редут», «РСБ-Групп», «Патриот», «Антитеррор-
Орел», «Феракс» и другие, — рассказывает Ан-
дрей Земцев. — И их число будет расти, если 
принять закон, четко и полно регулирующий их 
деятельность. 
Политолог Григорий Савельев уточнил:
— ЧВК появляются по всему миру, потому что 
это экономически целесообразно. Да, каждой 
стране нужна армия. Но армию нужно посто-
янно содержать: одевать, обувать, кормить, 
покупать снаряжение, строить для военнослу-
жащих жилье или давать им военную ипотеку 
и т. д. Это колоссальные расходы. Причем госу-
дарство их несет в любом случае — даже если 
армия не воюет. Итог — огромная нагрузка на 
бюджет. Вторая проблема: уровень подготов-
ки невоюющей армии по определению намно-
го ниже, чем у воюющей. Почему с начала СВО 
в первых рядах наших войск были армии ДНР 
и ЛНР? А потому, что они восемь лет воевали. 
А наши — нет. Почему сейчас в первых рядах 
«Вагнер»? Потому что у его бойцов колоссаль-
ный боевой опыт, привезенный из разных 
стран. 
Таким образом, как считает эксперт, государ-
ству выгодно, помимо обычной армии, исполь-
зовать и ЧВК — армию «на аутсорсинге». 
Андрей Земцев согласен:
— В ЧВК, как правило, задействованы люди, 
имеющие колоссальную военную практику, 
они постоянно «в деле». ЧВК — это бизнес, и он 
приносит прибыль только тогда, когда компа-
ния выполняет заказы. Не бывает ЧВК, где бой-
цы месяцами курсируют между казармой 
и стрельбищем, учатся печатать на плацу шаг 
или зубрят устав. А в армии такое сплошь и ря-
дом. Поэтому ЧВК нередко более эффективны, 
чем армия. Плюс надо понимать, люди идут ту-
да не за военной ипотекой, льготами и пенсией 
через 20 лет службы, а для того, чтобы непо-
средственно воевать. В ЧВК приходят «псы вой-
ны» с очень серьезной мотивацией. И платят 
им, кстати, не только за службу, но и за резуль-
тат. Взяли, условно, укрепрайон — премия. Не-

удивительно, что тот же «Вагнер» в Артемовске 
показывает себя очень достойно. 
Андрей Земцев уточнил, что абсолютное боль-
шинство бойцов ЧВК — бывшие военные, не го-
товые в силу разных причин служить в армии.
— Надо понимать, что любая армия — структу-
ра крайне консервативная. И если человек по 
жизни «сорви голова», то в обычной армии с ее 
иерархией и порядками он может стать просто 
лишним. Зато в армии частной проявит себя 
великолепно, — считает эксперт.

Хватит с нас штампов 
из журнала «Крокодил»
Российский журналист, вице-спикер Мосгорду-
мы Андрей Медведев считает, что в российском 
обществе нужно начать формировать новое от-
ношение к наемникам.
— Во-первых, нужно, например, как в США, под-
вести общество к мнению, что служба в армии — 
не важно, государственной или частной, за день-
ги — это обычная работа. Кто-то трудится в офи-
се, кто-то — за рулем автомобиля, а кто-то — в во-
енной сфере. Во-вторых, контрактники должны 
иметь не только высокую зарплату, но и льго-
ты — например, при поступлении в вуз, — рас-
суждает Андрей Андреевич. — В-третьих, нужно 
менять само отношение к слову «наемник». Не 
слово, а отношение к нему! Ты кто? Я наемник. 
По-моему, это звучит гордо, вызывающе, дерзко! 
Хватит нам пользоваться штампами из советско-
го журнала «Крокодил», где публиковались кари-
катуры с «наемниками» и «наймитами капита-
ла». Наемник — это, на самом деле, круто. До-
стойная мужская профессия. У нас были ушкуй-
ники — новгородские пираты. Были казаки, 
которые завоевали для Российской империи Си-
бирь и Дальний Восток. Были так называемые 
украинские люди, иными словами — профессио-
нальные пограничники, которые стояли на окра-
ине, т. е. украине. И все они выполняли свою ра-
боту за деньги либо часть добычи. И это были 
достойные люди, настоящие мужчины, память 
о которых осталась в веках. 
Григорий Савельев резюмирует:
— Россия вступила в очередную эпоху военных 
конфликтов. От исхода этих конфликтов зави-
сит будущее нашей страны. Роль военного, че-
ловека с оружием, резко выросла. Это признает 
и государство, которое платит за участие в СВО 
очень достойную зарплату: в 3,5–4 раза выше, 
чем в среднем по стране. Но высокой зарплаты 
мало. Нужны новые фильмы, книги, картины, 
песни о роли солдата, о его тяжелой, но почет-
ной работе. Настоящим мужчиной для обще-
ства должен стать не завсегдатай ночных клу-
бов на дорогой иномарке, не «крутой бизнес-
мен», не прокачанный фитнесмен из солярия, 
а человек с автоматом. 

Морион: боевой шлем с высоким 
гребнем и полями, сильно загнутыми 
спереди и сзади. Появился в Испании 
в начале XVI века. Входил в комплект 
доспехов пеших копейщиков в войсках 
большинства стран Европы, в том числе 
в «полках нового строя» российской 
армии XVII века

Кираса, состоящая из цельных 
нагрудника и наспинника, 
с увеличенной толщиной стального 
листа и очень четко очерченным 
вертикальным ребром жесткости, 
переходящим в выступ в районе 
живота (такая форма называлась 
«гусиная грудь»). Ее введение 
повышало шанс соскальзывания 
пики или рикошета пули

Рейтар как профессиональный 
военный вознаграждался за свой 
ратный труд деньгами. Так обстояли 
дела и в европейских армиях, 
и в русской

Вооружение рейтаров 
не было жестко 
унифицировано 
по количеству и качеству. 
Вооруженность рейтара 
предопределялась 
характером его служебных 
обязанностей, достатком 
и трофейной добычей

Эсток: длинный, узкий прямой меч 
с трехгранным или четырехгранным 
клинком и со сложной «рапирной» 
гардой. В конном бою он удерживался 
одной рукой, и удар наносился за счет 
скорости и массы коня (нередко он 
использовался как «запасная пика»), 
в пешем бою, чтобы иметь лучший 
контроль над острием, его держали 
двумя руками

От других родов тяжелой кавалерии 
рейтара отличало то, что его вооружение 
включало не только холодное оружие, 
но и от 2 до 4 пистолетов. Пистолеты 
размещались в ольстрах (специальных 
седельных кобурах). Этот новый тип 
вооружения позволял всаднику одной 
рукой вести огонь по противнику, 
а другой — управлять боевым конем. 
Европейский боевой опыт был творчески 
переработан в России. Здесь к обычному 
вооружению рейтара был добавлен 
карабин. Поэтому при необходимости 
московские рейтары могли сражаться 
в пешем строю и вести огневой бой 
на дальние дистанции

Изначально рейтары находились в ведении Иноземного приказа. 
Но в 1649 году из него был выделен особый Рейтарский приказ 
под началом боярина Пушкина. Под его руководством была 
разработана система комплектования и содержания русских 
рейтарских полков

Русские рейтарские полки обходились казне довольно 
дорого, только для выплаты жалований для одного 
формирования ежегодно выделялось около 35 000 рублей, 
кроме того, из государственного бюджета выделялись 
деньги для покупки лошадей, оружия и знамен

Слово «рейтар» вошло в русский 
военный лексикон во времена 
правления царя Алексея Михайловича 
(1645–1676 гг)

Московские рейтары XVII века — это кавалеристы «но-
вого строя». Рейтарские полки созданы в Московском 
царстве по образцу западноевропейских армий. Пер-
вый рейтарский полк был сформирован царем Михаи-
лом Федоровичем, и во главе его был поставлен фран-
цузский полковник Шарль Самуил де Берт. Рейтары от-
личались от других кавалеристов тем, что делали ставку 
на огнестрельное, а не на холодное оружие

Рейтары на русской службе
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вер и северо-запад страны, как раз ближе к Рос-
сии. Китайцы больше тяготеют к югу, более 
90 процентов их заселяют южные и юго-вос-
точные районы и совсем не стремятся на север.
А как же тревоги о росте числа китайцев на Даль-
нем Востоке нашей страны?
Если мы возьмем США, то там число китайцев 
растет еще быстрее — это третье по величине 
мигрантское сообщество после переселенцев 
из Мексики и Индии и составляет около 
2,4 миллиона человек. И в целом это в сотни раз 
больше, чем в России. Если вы окажетесь 
в крупном европейском городе на китайский 
Новый год, будете удивлены, как много повсю-
ду взрывается петард. Это тоже китайцы, кото-
рых например, в Великобритании около 
440 тысяч. Уместно ли говорить, что они жела-
ют захватить США или Италию, Венгрию? Так 
что эти мифы не имеют под собой основания 
иного, кроме как внести раскол между нашими 
странами, напугать китайской угрозой и про-
сто дезориентировать людей.

Культурный код 

Мы помним фразу из песни про «братьев на век». 
Если рассматривать ее в контексте менталитета, 
то где же у нас общее?
Китайская цивилизация не строилась на фунда-
менте античности подобно Европе. Кстати, 
влияние античной, римской традиции испыта-
ла на себе и Россия. У нас абсолютно европей-
ские города. В Китае немного иная история. Их 
иероглифы нам, привыкшим к алфавиту, ка-
жутся очень странными и сложными. Вместе 
с тем в нашей культуре есть и сходства. Так, обе 
наши страны — литературоцентричны. Лите-
ратурная эрудиция, начитанность, знание 
определенных произведений играют большую, 
если не решающую роль в формировании на-
ших культур. Китай и Россия — страны боль-

Во второй половине прошлого века отношения 
между СССР и Китаем стали важным системоо-
бразующим фактором мировой политики. 
С тем, как смотрят на вещи в Москве и Пекине, 
вынуждены были считаться и небольшие стра-
ны, и сверхдержавы. И пусть отношения между 
нашими государствами не всегда были безоб-
лачными, но само географическое расположе-
ние на Евразийском континенте — одна из наи-
более протяженных сухопутных границ — не 
оставляло выбора, кроме налаживания контак-
тов и преодоления возникающих разногласий. 
Нынешняя эпоха отношений России и Китая по-
буждает вспомнить первые послевоенные деся-
тилетия советско-китайской дружбы, когда ро-
дилась формула «русский с китайцем братья 
навек». Что так роднит наши страны, кроме 
прагматичных подходов к политике, узнали 
у востоковеда Алексея Маслова (на фото внизу).

Разрушая мифы

Алексей Александрович, мы все пользуемся тех-
никой, произведенной в Китае, туристы освоили 
маршруты в эту страну, и все-таки Поднебесная 
остается для нас экзотикой, о которой известно 
гораздо больше мифов, чем правды. Один 
из главных состоит в том, что Китай хочет нас за-
хватить. Обоснованы ли опасения? 
Действительно, тема китайской опасности, 
якобы экспансионистских устремлений Пеки-
на — очень популярна в среде маргинальных 
аналитиков, которые материалы для своих 
умозаключений берут не из профессиональной 
периодики, а из желтых изданий. Конечно, все 
разговоры о том, что еще немного, и Китай за-
хватит весь Дальний Восток, а потом и Сибирь 
до Урала — не обоснованы. По крайней мере на 
текущий момент. Дело в том, что сегодня, как 
и двести–триста лет назад, на китайском берегу 
реки Амур населения проживает больше, чем 
во всей остальной Сибири. Китайцев всегда бы-
ло больше, и, если бы они на самом деле хотели 
захватить территорию до Северного Ледовито-
го океана, им бы никто не смог помешать, по-
скольку население российской Сибири истори-
чески увеличивалось не такими быстрыми тем-
пами. Однако никаких признаков экспансии 
за Амур императоры Поднебесной империи 
никогда не демонстрировали. Да, были стол-
кновения с сибирскими землепроходцами 
в XVII веке, но эти эпизоды не переросли в гло-

бальный конфликт и были быстро урегулиро-
ваны, в результате чего родился первый рос-
сийско-китайский договор — Нерчинский — 
в 1689 году. В основном территориальная про-
блема возникла в результате подписания 
в 1858 году Айгунского, а в 1860 году — Пекин-
ского договора, по которому к России отходила 
часть земель по Дальнему Востоку и Восточной 
Сибири. Но если мы вспомним столкновения 
в прошлом веке, например, в 1969 году, то тогда 
реальные претензии Китая ограничивались не-
большими территориями по Амуру, которые не 
сразу найдешь на карте. И хотя общие претен-
зии китайской стороны в 60-х годах ХХ века со-
ставляли сотни тысяч километров, эти кон-
фликты, к счастью, были разрешены после 
окончательной демаркации (определения.  — 
«ВМ») границы в 2005 году. 
Обычно самым сильным аргументом сторонников 
теории экспансии является увеличение числен-
ности населения Китая, которому некуда девать-
ся, кроме как в Сибирь. 
Это весьма дилетантский взгляд. Прежде всего 
население Китая не растет, а уменьшается. Ес-
ли же мы обратим внимание на демографиче-
скую карту Китая, увидим, что большая часть 
людей живет на относительно узкой полосе 
суши в приморских и южных районах страны. 
Именно там самая большая плотность населе-
ния на километр территории.
И так было всегда. Прибрежные земли — наи-
более населенные. Но если мы обратим внима-
ние на запад Китая, то там огромные террито-
рии Синьцзян-Уйгурского автономного райо-
на, Тибета до сих пор остаются мало обжиты-
ми. Так что в Китае озабочены в первую 
очередь освоением своих же земель. Существу-
ют программы поддержки переселенцев, кото-
рые стимулируют людей перемещаться на се-

Официальный визит председателя Китайской Народной Республики Си Цзиньпина в Москву по единодушным отзывам экспертного сообщества и представителей 
политических элит разных стран знаменует собой новую эпоху международных отношений. Чем же Россия и Китай близки, кроме вопросов мировой политики? 

Об этом корреспондент «ВМ» поговорил с директором Института стран Азии и Африки МГУ, доктором исторических наук Алексеем Масловым.

Профессор Алексей Маслов: На наших глазах формируется будущее мироустройства

Свет с Востока
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Национальная 
традиция наших 
стран построена 
во многом 
на почитании 
литературы

Алексей Маслов — профессор, доктор 
исторических наук, директор Института 
стран Азии и Африки МГУ им. М. В. Ломо-
носова, врио директора Института Даль-
него Востока РАН, профессор школы вос-
токоведения НИУ ВШЭ.
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духовных традициях и ушу. Им опублико-
ван ряд книг, в том числе: «Китай 2020: 
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ким мудрецом», «Наука управления Кита-
ем. Зеркало для дракона», «Китай. Коло-
кольца пыли. Странствия мага и интеллек-
туала», «Укрощение драконов: Духовные 
поиски и сакральный экстаз» и другие. 
Специалист в области политического раз-
вития современной Азии.
Научные интересы Алексея Александро-
вича лежат в области социально-культур-
ных процессов и политической культуры 
Китая. 

ДОСЬЕ

Первое российско-китайское сближение началось, 
когда Россия была абсолютной монархией и выходила 
из политического и экономического кризиса 1850-х 
годов, который был во многом вызван политикой Ни-
колая I Европе. Данная политика закончилась эконо-
мическим истощением Российской империи, обостре-
нием отношений с Англией, Францией и Турцией и по-
следующим поражением России в Крымской войне 
(1853–1856) против коалиции этих стран.
Второе российско-китайское сближение началось, 
когда Россия после Октябрьской революции 1917 года 
и Гражданской войны принципиально поменяла форму 
своей государственности, став унитарным социалисти-
ческим государством. Китай после Синьхайской рево-
люции тоже отказался от тысячелетней традиции мо-
нархии и преобразовался в республику.
Нынешнее, уже третье по счету российско-китайское 
сближение началось фактически после распа-
да СССР, когда Россия в очередной раз поменяла 
форму своей государственности, став федеративной 
респуб ликой. 

ИСТОРИЯ

23 февраля 2023 года. Артисты Национального театра народной музыки и песен «Золотое кольцо» встречают в Шереметьеве первую группу китайских туристов, прилетевших в Москву после пандемии коронавируса

шой литературы. Можно ли представить себе 
в России культурного человека, который не чи-
тал бы Толстого, Достоевского, Чехова? Даже 
если знакомство с этими писателями ограничи-
лось только школьной программой, то и тут фа-
милии наших классиков будут упомянуты, ког-
да разговор зайдет о культуре. Мы не зря носим 
гордое звание самой читающей страны. То же 
и в Китае. Непременным атрибутом, интеллек-
туальным маркером культурного человека там 
является знание литературы. Это так называе-
мые четыре их классические романа: Троецар-
ствие, Речные Заводи, Путешествие на Запад 
и Сон в Красном Тереме. Плюс стихи великих 
поэтов прошлого. Но ведь и у нас трудно пред-
ставить образованного человека, который не 
знал бы хоть двух-трех строк из Пушкина, Есе-
нина. В этой любви к литературе и мы, и китай-
цы обнаруживаем связь с прошлым наших 
стран, непрерывность истории, принадлеж-
ность к культурному коду. Китайская цивилиза-
ция, кстати, одна из самых древних и в течение 
своего развития пережила разные катаклизмы. 
Тут и наводнения великих рек Хуанхэ и Янцзы, 
и нашествия кочевников. Благодаря культуре 
китайцы сохраняли свою идентичность и даже 
с успехом ассимилировали, попросту растворя-
ли в себе пришлых. Северные кочевники бук-
вально в течение одного-двух поколений при-
обретали вкус к одежде из шелка, употребле-
нию чая из фарфоровой посуды и, конечно, 
к китайской культуре, в том числе литературе.
Долгое время главенствовало мнение, что Китай 
очень традиционная страна, и эта привержен-
ность к устоявшемуся укладу, нелюбовь к пере-
менам должны мешать развитию. Тогда почему 
экономика Китая сегодня одна из самых мощных 
и быстрорастущих?
Дело в том, что подобный экономический рост 
не результат какого-то резкого скачка. Если мы 
вспомним историю Китая после обретения им 
независимости в 1949 году, то увидим, что ме-
тод резких изменений как раз очень негативно 
отразился на экономике страны. Я говорю о по-
литике так называемого большого скачка, ког-
да Мао Цзэдун решил, что буквально за пару лет 
Китай способен занять лидирующие позиции 
по выплавке чугуна. Глинобитные домны стали 
возводить на крестьянских дворах, пытались 
плавить там металлолом. Но очень быстро ста-
ло ясно, что таким путем успеха не добиться. 
Нужен научный подход к усовершенствованию 
промышленности, программы, то, что Китай 
умеет очень хорошо, — постепенная стратегия 
развития.

Философия успеха

То есть никакой восточной мистики, только праг-
матизм? 
На самом деле в самой мистике есть элементы 
прагматизма. Учение и философия даосизма, 
которые является одним из краеугольных кам-
ней китайской ментальности, говорят, что са-
мое лучше — естественный ход вещей. Когда 
придет время, плод сам упадет с дерева. Или 
еще одна распространенная пословица: «Не 
спеши, и ты увидишь, как труп твоего врага 
проплывет мимо». Это значит, что не нужно то-
ропить ход событий. В то же время китайская 

культура, как и русская, очень восприимчива 
ко всему новому и умеет быстро адаптировать-
ся, перенимать все лучшее. Китайский мента-
литет настроен на то, чтобы эффективно обу-
чаться новым знаниям. Вообще ученые люди, 
обладающие информацией и опытом, традици-
онно имеют очень большой авторитет в Китае. 
Как и у нас, там на первое место выходят цен-
ности нематериальные: разум, знания. В этом 
мы близки.
Значит, можно сказать, что и технологии, разви-
тие науки, промышленности не чужды Китаю. 
Верно?
Именно. Просто долгое время ситуация скла-
дывалась так, что Китай был зависим от коло-
ниальных держав и имел мало возможностей 
и ресурсов, чтобы развивать свою промышлен-
ность. Однако после обретения независимости, 
как только ситуация изменилась, страна сразу 
продемонстрировала впечатляющие темпы ро-
ста. Конечно, не обходилось без проблем, пере-
гибов, но цели были достигнуты. Такой резуль-
тат был бы невозможен без опоры на традицию.
Консервативную?
Да, но в чем она состоит? Отнюдь не в слепом 
следовании старине. Не в предпочтении коня 
бензиновому двигателю. А в тех формах, под-
ходах, которые помогали китайской цивилиза-
ции выживать. Например, коллективизм, кон-
солидация усилий. В Китае большое значение 
имеет соседская община. Самый яркий при-
мер — китайская деревня, где людей объединя-
ют не только родственные связи, но и сосед-
ские. Сообща там сеют урожай, убирают его, 
помогают погорельцам и прочее. Привычка все 
делать вместе, концентрировать усилия — то-
же древняя же китайская традиция. И они ее 
используют для развития в том числе иннова-
ционных технологий. Притом что вообще си-
стему высшего образования и академической 

науки Китай во многом перенял у СССР. Одна-
ко, когда стало ясно, что нужны перемены, ре-
формы, они последовали. И сегодня наука 
и технологии Китая в чем-то даже обгоняют 
российские. Они изменили свои подходы, в том 
числе к финансированию науки. И получили 
хорошие результаты. В России мы во многом от-
стали в 90-е годы. Некоторые отрасли просто 
развалились или перестали существовать. Тем 
не менее понимание важности науки не уходи-
ло. И сегодня уже мы можем что-то взять из 
практики Китая.

Контуры союза 

По поводу отношений наших двух стран. Часто 
приходится слышать о новом этапе. И многие 
склонны видеть в наших отношениях признаки 
геополитического блока. Так ли это?
Союз — да, но никак не блок. Дело в том, что 
Китай и Россия — великие державы. Что зна-
чит вступить с кем-то в союзные отношения? 
Придется думать, кто ведущий, а кто ведомый. 
А какая сверхдержава согласится на ведомый 
статус или следовать в фарватере политики 
другой страны? Для любой страны это очень 
серьезные вопросы. Тем более для Китая, кото-
рый боролся за свое международное призна-
ние и доказывал, что может говорить на рав-
ных с кем угодно. Поэтому вопросы междуна-
родного престижа для Китая очень важны. Эта 
страна не может существовать, как, например, 
прибалтийские лимитрофы (страны, находя-
щиеся под внешним управлением. — «ВМ»), ко-
торые сами не в состоянии обеспечить свою 
безопасность и вынуждены поступать по указ-
ке блока НАТО, вернее, США. Мы видим на 
примере Европы, как страны, даже обладаю-
щие ядерным оружием, не в полной мере мо-
гут обеспечить свою безопасность и делегиру-
ют эту важнейшую функцию государства 
крупной державе, которая под предлогом за-
боты о чужом благе начинает подминать под 
себя все остальные сферы страны — внутрен-
нюю политику, экономику и прочее. Это дела-
ется сегодня открыто, маски сброшены. При 
этом в Вашингтоне будто не замечают, что по-
пытки навязать другим свою волю как раз и оз-
начают имперское мышление, как и попытки 
указывать другим странам их место, само-
вольно делить всех на сорта. США ясно демон-
стрируют, что не признают за Китаем и Росси-
ей право на геополитические интересы, не хо-
тят осознавать, что ущемление наших стран 
может привести к неприятным последствиям. 
Их отношение можно сравнить с желанием по-
дергать дракона за усы или подразнить медве-
дя. Нужно полностью утратить чувство реаль-
ности, чтобы делать подобные вещи и надеять-
ся, что они останутся без последствий. Поэто-
му Россия и Китай сегодня вместе отстаивают 
право выбирать собственный путь и решать, 
что для них хорошо, а что — нет. 
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точка Сегодня точку в номере ставит двухлетний Сергей Демин, который во время прогулки по Арбату остановился у портрета Ивана Евдотьева, ветерана Великой Отече-
ственной войны. По счастливой случайности мимо проходил и сам герой (справа) в сопровождении своего родственника Анатолия Волгина. Иван Павлович приехал 
на открытие выставки «Они сражались за Родину!». В преддверии празднования 78-летия со Дня Победы в Великой Отечественной войне на Арбате устроили экспо-
зицию произведений народного художника СССР, академика Российской академии художеств Александра Шилова. На них изображены разведчики, летчики, про-
стые солдаты и труженики тыла — все те, кто защищал Родину в 1941–1945 годах. Иван Евдотьев ушел на войну добровольцем в августе 1941 года. В апреле 1942 года 
получил тяжелое ранение, но, восстановившись, продолжил службу в Пограничных войсках. Выставка продлится до конца мая.

Укрепить семью 
деньгами

Институт брака стремительно разру-
шается — об этом говорят и социоло-
ги, и психологи, и сами мы тоже ви-
дим, что «штамп в паспорте» уже ника-
кой не цемент, сковывающий на всю 
жизнь. Депутаты думают, как бы брак 
укрепить и сделать его вновь привле-
кательным для населения.
Фракция ЛДПР разрабатывает законо-
проект, согласно которому живущие 

в браке более 20 лет супруги смогут получать денежные 
выплаты. На каждого из супругов — по 20 тысяч. И каж-
дые последующие пять лет на пять тысяч больше. Трид-
цать лет прожили вместе, значит, по тридцать тысяч 
должны будут получить.
Сразу приходит на ум старый бородатый анекдот про «де-
сять копеек за старушку». Как, всего десять копеек?! Ну 
зато десять старушек — рубль.
Заместитель руководителя фракции Ярослав Нилов ска-
зал, что посвятить щедрую выплату собираются Владими-
ру Вольфовичу Жириновскому, который, как известно, 
прожил жизнь в единственном браке, 
хотя, как говорится, все было и «очень 
сложно», но тем не менее жена у Воль-
фыча была одна и на всю жизнь.
Что сказать про законопроект? С од-
ной стороны, конечно, денежки — это 
всегда радостно. Думаю, многие, осо-
бенно в регионах, сочтут выплату хо-
рошим подспорьем. 
Но, конечно, никакой институт брака 
от этого не укрепится. Разве можно се-
бе представить человека, который бу-
дет терпеть другого человека два де-
сятка лет ради, пусть симпатичной, но 
все же ограниченной суммы?
Укрепить семью, стимулировать лю-
дей на то, чтобы рожали детей, можно только комплекс-
ными методами. Выделять молодым льготные квадрат-
ные метры, обеспечить малыша бесплатным детским пи-
танием, яслями-садиком и чтобы школа была потом хоро-
шая, и чтобы была возможность поступить в вуз на 
бюджет…
Молодые хотят жить хорошо здесь и сейчас, а не только 
ближе к старости. 
И хочется быть уверенным и в сегодняшнем, и в завтраш-
нем дне. Иметь работу, отдыхать-путешествовать. В об-
щем, что об этом говорить — и так всем понятно, что 
двадцать тысяч не скрепят «ячейку общества» навеки.
В любом случае — приятный бонус за совместные годы. 
Хорошо бы еще, подумала я вдруг, чтобы люди потратили 
эти деньги не на дом-быт-детей. А потратили бы на прият-
ности для себя. 
Хотя — о чем это я. Конечно, залатают, скорее всего, 
 какие-то хозяйственные прорехи.
И то лишь в том случае, если закон примут.
Сумма-то в масштабе страны получится огромная.
Десять копеек старушка, а десять старушек — рубль.  Сами 
понимаете.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Треть офисных 
работников хотят 
пойти на завод ради 
денег. И как вам?

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ, ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
АНАЛИТИК

Люди с нормальным рыноч-
ным мышлением достаточно 
легко принимают решения 
и вполне могут менять про-
фессии. Но сделать это может 
лишь небольшой процент лю-
дей. Я думаю, серьезным огра-
ничением для многих может 
стать то, что крупные заводы 
в России в основном располо-
жены в провинции. То есть 
для москвича переход на за-
вод означает еще и переезд 
в Казань, Тулу, Нижний Нов-
город, Екатеринбург или еще 
куда-нибудь. Это, на мой 
взгляд, станет решающим ар-
гументом против такой кар-
динальной смены профессии. 
Многие из Москвы никуда не 
поедут, особенно те, у кого 
есть семьи. Но вот если гово-
рить про молодых людей, не 
обремененных обязатель-
ствами, то они вполне могут 
решиться на такой шаг.  

ЮЛИЯ ЛЕВИНА
ЭКСПЕРТ РЫНКА ТРУДА

В России нет предложения фа-
бричных вакансий с зарпла-
той в 200–300 тысяч рублей. 
Такие деньги могут платить 
только представителям уни-

кальных профессий или ма-
стерам от Бога. А простые 
сборщики, например, столько 
никогда не получают. Кроме 
того, люди, работающие за 
компьютерами в офисах, в по-
давляющем большинстве не 
обладают компетенциями, 
которые нужны на заводах. 
Кого из них ставить к станку? 
Я не верю, что офисные работ-
ники пойдут на завод. Да они 
там и не нужны, будем чест-
ны. В лучшем случае процен-
тов пять молодых и физиче-
ски здоровых мужчин, кото-
рые работают в офисах, могут 
сменить профессию и пойти 
на завод. И то вряд ли.

АЛЕКСАНДР САФОНОВ
ПРОФЕССОР ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Существуют законы рынка 
труда, которые мотивируют 
людей выбирать ту или иную 
профессию. Один из них — 
уровень зарплаты. Еще со 
времен СССР выбор работы 
молодежью определялся раз-
мерами оплаты труда. Рабо-
чие советских предприятий 
пол учали больше, чем дипло-
мированные инженеры или 
гуманитарии. Тогда на заво-
ды шло много людей. 
Но тут нужно понимать, что 
у офисных работников зар-
платы бывают разные. Опера-
торам кол-центров, админи-
страторам платят немного. 
Они, возможно, и пойдут на 
завод за 200 тысяч рублей. 

Исследование, проведенное крупным отечественным порталом по подбору персона-
ла, показало, что 34 процента офисных работников в России готовы пойти на завод 
на технические должности при условии, что там у них будет зарплата в диапазоне 
от 200 до 300 тысяч рублей.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

А ИТ-специалисты или топ-
менеджеры вряд ли. У них 
и так такая зарплата, если не 
больше. 
В целом результаты этого 
опроса показывают важную 
тенденцию — в последние го-
ды мы видим явный поворот 
и в образовании, и на рынке 
труда к сектору реального 
производства. К этому людей, 
в частности, подталкивает 
и санкционная политика за-
падных стран.

МАКСИМ ЖУКОВСКИЙ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА АУДИТА И ОХРАНЫ 
ТРУДА

Сейчас в нашей стране осо-
бый упор сделан на импорто-
замещение, государство вкла-
дывается в развитие реально-
го производства, улучшаются 
условия труда и, соответ-
ственно, увеличивается заин-
тересованность людей в пере-
ходе к реальному производ-
ству. Поэтому логично, что 
многие россияне сегодня хо-
тят сменить работу и пойти на 
завод. Рабочие места там вы-
глядят по-другому, не как 
раньше. Люди идут не в гряз-
ный ревущий цех. На многих 
предприятиях есть станки 
с цифровым управлением, 
возле которых можно рабо-
тать в костюме с галстуком, не 
боясь запачкаться. Тенденция 
перехода к реальному произ-
водству прослеживается в на-
шей экономике и на рынке 
труда последние пару лет. При 
условии грамотной государ-
ственной политики она будет 
продолжаться. Вопрос зар-
платных ожиданий, конечно, 
спорный, но предприятия 
оборонно-промышленного 
комплекса и специализиро-
ванных производств сейчас 
предлагают вполне достой-
ные оклады. 

Тренинг
Как ставить цели, чтобы 
их достигать

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»

5 мая, 10:00, бесплатно
Участники тренинга узнают 
о технике «Колесо жизненного 
баланса» и научатся форму-
лировать свои цели. Особое 
внимание спикеры уделят 
еженедельному планированию 
и концентрации на приоритетах.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

В производстве Гагаринского районно-
го суда города Москвы находится дело 
№ 02–3095/2023 по заявлению Агеевой 
Яны Владимировны, 19 ноября 1974 года 
рождения, место рождения: гор. Москва, 
место жительства: 119361, гор. Москва, 
ул. Озерная, д. 31, корп. 3, кв. 278, о при-
знании утраченного сберегательного 
сертификата недействительным и вос-
становлении прав по нему. Наименова-
ние и признаки документа: Сберегатель-
ный сертификат серия СШ № 3435951 
на предъявителя на сумму 2 000 000 (два 
миллиона) рублей. Держатель указанно-
го документа имеет право в течение трех 
месяцев со дня опубликования подать 
в суд заявление о своих правах на этот до-
кумент. Кроме того, держатель докумен-
та может предоставить доказательства, 
важные для рассматриваемого дела.

Коллекционирование

РазноеЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

История о том, как повзрослеть, 
сохранив любовь 

Вчера в театре «Современ-
ник» состоялась премьера 
спектакля «Мещане» по од-
ноименной пьесе Максима 
Горького. В отличие от дру-
гого его знаменитого произ-
ведения — «На дне», здесь 
в центре не социальная дра-
ма, а семейный конфликт.

В этом году исполняется 
155 лет со дня рождения писа-
теля, но в «Современнике» по-
ставили не спектакль в память 
о великом литераторе, а болез-
ненную семейную историю, 
способную тронуть современ-
ного зрителя. Пьеса «Мещане» 
была написана по заказу 
Немировича-Данченко. Мак-
сим Горький задумал ее еще 
в 1900 году, но работа шла не-
просто. Автор даже написал 
Чехову: «Доведенная мной до 
третьего акта пьеса благопо-
лучно скончалась». Несмотря 
на это, заказ режиссера Горь-
кий все-таки выполнил, и пер-
вая постановка «Мещан» была 
осуществлена в 1902 году в Ху-
дожественном театре. После 
этого спектакли шли на сцене 
Центрального театра Красной 
армии, Малого театра и МХТ 
имени Чехова, и сейчас режис-
сер Павел Сафонов поставил 
«Мещан» на сцене знаменито-
го «Современника». 

Семья купца Бессеменова 
(Александр Балуев) не кажет-
ся мещанской в общеприня-
том смысле слова. Их дом не 
наполнен множеством милых 
вещей и хрестоматийным ую-
том — наоборот, сценографи-
ческое решение пространства 
настолько аскетично, что да-
же кажется нежилым. Траге-
дия людей не в привязанности 
к предметам, а в том, что дом, 
в котором нет любви, стано-
вится для них склепом.
— Бессеменов уверен, что дви-
жим благими намерениями, 
но его видение блага расходит-
ся с тем, как это воспринима-

ют окружающие его люди, — 
рассказывает Александр Балу-
ев. — Я хочу показать человека 
со всеми его слабостями, от-
талкивающими и неприятны-
ми проявлениями.
Основной цвет здесь — бес-
просветно черный, а трагиче-
ское звучание усиливают 
струнные музыкальные ин-
струменты. Единственный яр-
кий акцент  — всевозможные 
оттенки желтого. Стремясь 
быть услышанными, обитате-
ли дома Бессеменова то и дело 
срываются на крик, но так 
и остаются глухими к чув-
ствам друг друга. 
Дочь Бессеменова Татьяна 
(Светлана Иванова) — самый 
рефлексирующий персонаж 
пьесы. Скромная школьная 
учительница, хрупкая девуш-
ка отчаянно пытается найти 
себя и понять, как ей в 28 лет 
начать жить собственной жиз-
нью, а не по воле родителей. 
— Мне было очень интересно 
анализировать в своей герои-
не ее поиск собственного 
«я» в меняющемся мире, — 
рассказала о роли Светлана 
Иванова. — Мне кажется, Та-
тьяна — это сам Горький, если 
говорить об отражении писа-
теля в его героях.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

2 мая 2023 года 13:30 В роли Татьяны — актриса Виктория Романенко, в роли купца 
Бессеменова — артист Александр Балуев. Пресс-показ спектакля «Мещане» в театре «Современник»

ПАВЕЛ САФОНОВ
РЕЖИССЕР

Мы ищем в «Мещанах» сегод-
няшний нерв и доводим 
докрайности противоречия, 
которые, возможно, суще-
ствуют и сейчас. Распадающа-
яся связь времен заставляет 
людей подниматься на уро-
вень высокой трагедии. 
«Дом» — это одновременно
и конкретное место, и широ-
кое понятие. Героям предсто-
ит сделать выбор: беречь его 
или двигаться дальше, 
неоглядываясь на прошлое. 
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